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da legítima e mais querida webrádio da cidade.

INVISTA EM SEU
NEGÓCIO COM QUEM
VOCÊ JÁ CONFIA!

Conte com nossos especialistas
para encontrar o imóvel ideal
para sua empresa.

Com o auxílio do Advogado, Especialista em Direito 
Previdenciário: Concessão e Revisão de Benefícios 
do INSS Guilherme Chiquini vamos conhecer os re-
quisitos para concessão da aposentadoria por idade 

bem como por tempo de contribuição pelas regras 
de transição da idade mínima e do sistema de pon-
tos no ano de 2024.
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Política pública para mim é criar am-
biência para a geração de emprego 
e renda! Acho que esse é o caminho 
mais saudável para o crescimento da 
sociedade em qualquer país do mun-
do. A geração de emprego proporcio-
na o trabalho, que é a centralidade da 
vida do cidadão. Proporciona dignida-
de, saúde física e mental, independên-
cia e construção de vínculos sociais.

Nos últimos 3 anos, Piracicaba tem 
sido procurada por várias indústrias 
que reconhecem a sua atratividade. 
Neste período, o município já recebeu 
mais de R$ 5 bilhões de investimento. 
Assim, temos vivido um momento de 
recuperação econômica com índices 
positivos de contratação apresentados 
pelo Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged). No acumu-
lado de janeiro de 2021 a outubro de 
2023, Piracicaba conta com um saldo 
positivo de 19,8 mil postos de trabalho 
com carteira assinada.

Só temos obtidos estes resultados 
expressivos porque a administração 
tem dado o devido suporte aos novos 
investidores nos quesitos documen-
tais, fiscais e tributários, em contrapar-
tida à geração de empregos e receitas 
públicas no município. Hoje somos re-
ferência em cidade atrativa para se in-
vestir: o 3º melhor município do Estado 
de São Paulo e o 10º do Brasil, segundo 
recente pesquisa divulgada pela Revis-
ta Exame. Inclusive recebemos com 
frequência representantes de várias 
cidades que desejam implantar nosso 
modelo de atração de investimentos.

Piracicaba possui tudo o que uma 
empresa precisa para investir. Tem um 
bom mercado consumidor porque per-
tencemos a uma região metropolitana, 
para onde moradores de municípios 
vizinhos vêm para consumir produtos 
e serviços. Contamos com uma econo-
mia diversificada, com uma cadeia de 
fornecedores de quase todos os seto-
res, com destaque para o setor auto-
motivo, siderúrgico, papel e papelão, 
sucroalcooleiro e agroenergético. E, 
com esse movimento, começa também 

a atrair empresas do setor de serviços.
Outro diferencial é o Parque Tecno-

lógico de Piracicaba (PTP), que atrai 
startups e empresas de pesquisa, além 
de mão de obra qualificada, devido a 
inúmeras universidades e escolas téc-
nicas aqui situadas. Conciliamos tam-
bém excelente qualidade de vida com 
infraestrutura logística completa com 
água, energia e boas rodovias de aces-
so, conectando também aos principais 
aeroportos internacionais, com o Por-
to de Santos e à Capital. Esses são os 
pilares de ambiência para atração de 
investimentos.

Se por um lado trabalhamos para 
tornar nossa cidade atrativa para no-
vos empreendimentos, por outro lado 
desenvolvemos projetos para deixar a 
nossa mão de obra local empregável. 
Foram mais de 3 mil vagas de cursos 
profissionalizantes totalmente gratui-
tos realizados no Senac, Senai e Funda-
ção Municipal de Ensino de Piracicaba 
(Fumep) através das ações da Prefeitu-
ra. Entender as necessidades dos em-
pregadores e oferecer qualificação de 
excelência é a forma mais eficiente e 
de oportunidade das pessoas no mer-
cado de trabalho.

Ações inéditas promovidas pela Pre-
feitura, como a Feira da Empregabili-
dade, Emprega Pira, Ação em Prol da 
Empregabilidade da Mulher e Feira da 
Empregabilidade para Pessoas com 
Deficiência, aproximaram a população 
das vagas de emprego ofertadas pelas 
empresas, atendendo mais de 8,5 mil 
inscritos com a oferta de 1,2 mil vagas 
oferecidas de emprego para início ime-
diato.

Sempre digo que fazer o certo dá tra-
balho, mas vale a pena. Esse é o nosso 
jeito de governar, promovendo a pros-
peridade das pessoas e suas famílias 
para que toda a sociedade seja bene-
ficiada por meio do desenvolvimento 
econômico-social.

Luciano Almeida - prefeito de Pira-
cicaba

O ano inteiro, estamos sempre na luta

Artigo 

19,8 mil empregos gerados com carteira assinada!

Artigo 

Para professores, estudantes, pais, 
trabalhadores, lideranças populares 
e todos os que lutam por educação 
pública de qualidade e pelos direitos 
da população, o ano termina com 
luta, como sempre.

Em janeiro de 2023 tivemos a 
imensa alegria de termos o nosso 
querido presidente Lula de volta ao 
Palácio do Planalto, mas também 
vivemos a frustração de ver tomar 
posse como governador do Estado 
de São Paulo o bolsonarista Tarcí-
sio de Freitas, porque a maioria do 
eleitorado paulista não entendeu a 
importância de termos o professor 
Fernando Haddad à frente do Gover-
no do Estado.

Todos nós já estamos pagando o 
preço dessa escolha. Enquanto o 
presidente Lula reafirma a educação 
como prioridade, ao lado do meio-
-ambiente, moradia, salário, empre-
go, direitos trabalhistas e sociais, 
entre outros pontos importantes, 
Tarcísio de Freitas e seu secretário 
da Educação, Renato Feder, toma-
ram muitas medidas contra a prin-
cipal política pública para assegurar 
o futuro dos brasileiros e da nação. 
Não fosse a nossa resistência, da 
APEOESP, das entidades estudantis, 
dos movimentos sociais e também 
a atuação do nosso mandato popu-
lar, a situação da educação pública 
no nosso estado poderia estar ainda 
pior.

Fechamos o ano com a recusa da 
Secretaria da Educação em pror-
rogar contratos de mais de 40 mil 
professores temporários (categoria 
O), mas conseguimos evitar um pro-
blema ainda mais terrível, que seria 
o desligamento de 61 professores 
temporários cujo contrato está ple-
namente em vigor. Era isso que pre-
tendia fazer a SEDUC. Seriam mais 
de 100 professores desempregados, 
que teriam que cumprir quarentena 
para retornarem à rede.

No final, graças a gestões que fize-
mos junto ao governo, todos os pro-
fessores da categoria O participam 
da atribuição de aulas inicial e têm 
chances de iniciar o ano letivo mi-
nistrando suas aulas. Tivemos tam-
bém a grande vitória de, finalmente, 
ser alterada a Lei Complementar 
1374/2022, passando as Atividades 
Pedagógicas Diversificadas (espaço 
de tempo para leitura, formulação 
e correção de provas e trabalhos e 
outras atividades) a serem cumpri-
das em local de livre escolha e não 

obrigatoriamente dentro da escola. 
O professor que se atrasa alguns mi-
nutos também deixa de ter descon-
tado o dia inteiro de trabalho, mas 
apenas o atraso.

Anteriormente, havíamos conse-
guido vencer a batalha para evitar 
que a educação pública paulista 
ficasse fora do Plano Nacional do 
Livro Didático, assim como, pontu-
almente, evitamos que outras medi-
das prejudiciais fossem implementa-
das.

No entanto, a grande ameaça ain-
da paira no ar: o governo de Tarcísio 
de Freitas quer cortar R$ 10 bilhões 
da educação, ou seja, reduzir de 30% 
para 25% a dotação orçamentária 
para o setor. Consegui, com apoio 
de professores, pais e estudantes, 
adiar essa discussão para o próxi-
mo ano na ALESP, mas precisamos 
da ajuda de toda a sociedade para 
que a PEC 9/2023 não seja aprovada. 
Procure as subsedes da APEOESP 
para assinar nossa PEC de iniciativa 
popular para manter a dotação de 
30% para a Educação. Ajude a cole-
tar mais assinaturas. Precisamos de 
300 adesões de eleitores para que a 
proposta possa tramitar.

A cada dia, assistimos o presiden-
te Lula correr mundo e realizar uma 
série de atividades para promover o 
desenvolvimento do país e fortalecer 
os serviços públicos. Em São Paulo, 
Tarcísio promove a privatização da 
SABESP, com a promessa de reduzir 
as tarifas e ampliar o saneamento 
básico. Apenas uma semana após 
a ALESP – em sessão tumultuada e 
proibição da presença do público – 
autorizar a privatização, o governa-
dor anuncia aumento de tarifas!

Teremos muita luta no ano que se 
aproxima, entre elas uma que é prio-
ritária para mim: temos que conquis-
tar corações e mentes no Governo 
Federal, a começar pelo presidente 
Lula, para que Piracicaba tenha uma 
universidade federal no desativado 
campus Taquaral da UNIMPE. Estou 
de corpo e alma nessa luta em prol 
da nossa juventude e do desenvolvi-
mento de Piracicaba e região. Posso 
contar com o seu apoio?

Desejo a todas e todos um Feliz 
Natal, Boas Festas e um excelente 
Ano Novo!

Professora Bebel é deputada es-
tadual e segunda presidenta da 
APEOESP
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Aposentadoria 
2024: saiba as 
regras para 
homens, mulheres 
e professores 
se aposentarem 
a partir de 1º de 
janeiro

Guilherme Chiquini
Advogado. Especialista em Direito Previdenciário: Concessão e Revisão de Benefícios do INSS

Guilherme Chiquini

Mais um ano está se fin-
dando e já estamos em 
vias da entrada do Ano 
Novo, quando entrarão 
também em vigência no-
vas regras para homens 
e mulheres se aposen-
tarem pelo INSS. Com o 
auxílio do Advogado, Es-
pecialista em Direito Pre-
videnciário: Concessão e 
Revisão de Benefícios do 
INSS Guilherme Chiquini 
vamos conhecer os requi-
sitos para concessão da 
aposentadoria por idade 
bem como por tempo de 
contribuição pelas regras 
de transição da idade 
mínima e do sistema de 
pontos no ano de 2024.

“Vejamos, primeiro, a 
aposentadoria por idade. 
Para se aposentar por 
idade em 2024, homens 
e mulheres necessitam 
preencher dois requisi-
tos: tempo de contribui-
ção e idade mínimos. O 
primeiro requisito, para 
ambos, é de 15 anos de 
contribuição com o INSS. 
Já a idade, é de 65 anos 
para os homens e 62 
anos para as mulheres. 
Deste modo, homens e 
mulheres que completa-
rem 65 e 62 anos de ida-
de, respectivamente, po-
derão se aposentar pelo 
INSS em 2024 se atingi-
rem 15 anos de contri-
buição com a Previdência 

Social”, conta.

De acordo como advo-
gado, vamos ver como 
ficarão as regras para ho-
mens e mulheres se apo-
sentarem pelo INSS por 
tempo de contribuição. 
O destaque vai para as 
duas regras que sofrerão 
alteração a partir de 1º 
de janeiro de 2024: ida-
de mínima e sistema de 
pontos.

Para o segurado da Previ-
dência Social se aposen-
tar pela regra de transi-
ção da idade mínima será 
necessário ter, como o 
nome diz, uma idade mí-
nima, explica Chiquini. 
“Embora o nome dado a 
essa regra seja de “idade 
mínima” há, ainda, um 
tempo de contribuição 
mínimo fixo a ser respei-
tado, qual seja, 30 anos 
para a mulher e 35 para o 
homem. Em 2024, a ida-
de mínima para a mulher 
se aposentar será de 58 
anos e meio e, para o ho-
mem, de 63 anos e meio, 
desde que possuam, res-
pectivamente, 30 e 35 
anos de tempo de contri-
buição. A idade mínima 
vai aumentando ano a 
ano e terminará em 2027 
para o homem, quando 
finalmente será neces-
sário possuir 65 anos de 
idade para se aposentar 
e, em 2031 para a mu-
lher, a partir de quando 
somente se aposentará 

aos 62 anos de idade”.

Como também o pró-
prio nome diz, esclarece 
o Especialista em Direito 
Previdenciário, no siste-
ma de pontos, a soma da 
idade e do tempo de con-
tribuição do homem e 
da mulher deverá atingir 
uma determinada pon-
tuação para que possam 
se aposentar. “Em 2024, 
a pontuação será a se-
guinte: 101 pontos para 
o homem e 91 para a mu-
lher. A exigência aumen-
tará um ponto por ano, 
até chegar a 100, para 
mulheres, e 105, para 
homens. Importante des-
tacar que, independente-
mente da soma válida no 
ano em que o segurado 
completar as exigências, 
haverá a necessidade de 
comprovar o tempo de 
contribuição de 30 anos 
(mulheres) e 35 anos (ho-
mens)”. 

Em relação ao cálculo do 
valor das aposentadorias 
aqui tratadas, Chiquini 
destaca que ele será feito 
com base na média de to-
dos os salários de contri-
buição do segurado des-
de julho de 1994, ou seja, 
soma-se todas as contri-
buição feitas ao INSS e 
divide-se pelo número to-
tal de tais contribuições. 
“Pois bem, homens rece-
bem 60% da média em 
razão de 20 anos de con-
tribuição, acrescido de 2% 

por ano que superar os 
20 anos; já as mulheres 
recebem igualmente 60% 
da média, mas em razão 
de 15 anos de contribui-
ção, acrescido de 2% por 
ano que ultrapassar os 15 
anos de contribuição”.

E os professores, como 
se aposentarão pelo INSS 
em 2024? 

Duas regras de concessão 
de aposentadoria do pro-
fessor sofrerão mudan-
ças em 2024, explana o 
advogado: 

Primeira regra – a da 
idade mínima –, é preci-
so completar um tempo 
mínimo de contribuição 
(25 anos para a mulher 
e 30 para o homem) e 
cumprir a idade mínima 
de uma tabela, que, em 

2024, será de 53 anos e 
meio para mulheres, e 58 
e meio paras homens. A 
tabela vai subindo meio 
ponto a cada ano até che-
gar a 57 anos para mulhe-
res (2031) e 60 anos para 
homens (em 2027). 

Segunda regra, que con-
siste na “regra de pontos”, 
ou seja, somando a idade 
e tempo de contribuição, 
a mulher precisa atin-
gir, em 2024, 86 pontos, 
e o homem, 96, sempre, 
no entanto, respeitan-
do o tempo mínimo de 
30 anos de contribuição 
para o homem e 25 para 
a mulher. Nesta regra, a 
cada ano é acrescentado 
1 ponto até atingir o limi-
te de 92 (noventa e dois) 
pontos, se mulher, e 100 
(cem) pontos, se homem.

O destaque vai para as duas regras que sofrerão 
alteração a partir de 1º de janeiro de 2024: idade 
mínima e sistema de pontos.

Foto: Divulgação
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A agência norte-ameri-
cana Food and Drug 
Administration (FDA) 

acaba de aprovar o Avzivi® 

(bevacizumabe), produzido 
pela Bio-Thera Solutions. O an-
ticorpo monoclonal, usado no 
tratamento de diversos tipos 

de câncer, como colorretal, 
pulmão, mama, células renais, 
epitelial de ovário, tuba uterina 
e peritoneal primário, também 
se encontra em aprovação no 
Brasil. O processo foi subme-
tido pela biofarmacêutica bra-
sileira Biomm à Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária em 
2021. A companhia tem um 
acordo de exclusividade de co-
mercialização com a Bio-Thera 
para o mercado brasileiro.

 
A aprovação do Avzivi® pela 

FDA, que se chamará Bevyx no 
Brasil, foi baseada em um pa-
cote abrangente de dados ana-

líticos, não clínicos e clínicos 
enviado pela Bio-Thera à FDA.

 
A totalidade das evidências 

demonstrou que o medica-
mento tem eficácia, segurança, 
imunogenicidade e qualidade 
semelhantes às do medica-
mento de referência bevacizu-
mabe.

 
“O bevacizumabe tem sido 

amplamente utilizado no trata-
mento de cancros do pulmão e 
colorretal e de muitos outros 
cancros em todo o mundo”, co-
mentou o professor Li Zhang, 
principal investigador do estu-

do global de fase III do Avzivi®. 
A Bio-Thera Solutions é uma 

empresa de alta tecnologia 
biofarmacêutica, com sede em 
Cantão, na China. Desenvolve 
medicamentos que cumprem 
com as mais exigentes diretri-
zes das agências reguladoras 
internacionais.

 
A importação, distribuição e 

comercialização do produto no 
Brasil ocorrerá após as devidas 
etapas regulatórias, como re-
gistro perante a Anvisa e apro-
vação de preço pela Câmara 
de Regulação do Mercado de 
Medicamentos (CMED).

FDA aprova novo 
medicamento oncológico 
bevacizumabe, 
que deverá ser 
comercializado no Brasil

A importação, distribuição e comercialização do produto no Brasil 
ocorrerá após as devidas etapas regulatórias

Foto: Banco de imagem

Anticorpo monoclonal para tratar diversos ti-
pos de câncer está em aprovação na Anvisa

Durante o ano de 2023, 
de janeiro a novembro, a 
Central de Transplantes 

da Secretaria de Estado da 
Saúde de São Paulo registrou 
mais de 7,2 mil transplantes. 
O balanço anual mostra um 
aumento de 7% em relação aos 
transplantes feitos no mesmo 
período de 2022 e o maior 
número registrado nos últimos 
6 anos. Os transplantes mais 
numerosos foram os de córnea 
e rim.

O número de recusas familiares 
à doação de órgãos caiu 6,5% 
comparado ao ano passado e o 
número de doadores foi o maior 
dos últimos três anos. Em 2023, 
o Governo de SP investiu em 
campanha de conscientização 
sobre a importância da doação 
de órgãos, impactando no 
aumento dos transplantes.

“Graças ao consentimento de 
várias famílias para a doação 
e ao empenho das equipes 
envolvidas nos processos de 
doação e transplantes, o Sistema 
Estadual de Transplantes 
de São Paulo no ano de 
2023 conseguiu aumentar 
os números de doadores 
efetivos e consequentemente 

aumentou também o número 
de transplantes realizados 
no estado. Desta maneira, foi 
possível salvar muitas vidas e 
oferecer qualidade de vida a 
muitos pacientes que saíram 
da lista de espera,” celebrou 
o coordenador da Central de 
Transplantes, Francisco de Assis 
Monteiro.

Apesar do aumento no número 
de transplantes em 2023, 21,8 
mil pessoas ainda aguardam por 
um órgão em São Paulo. Hoje, a 
maior necessidade é pela doação 
de rins e córneas. Neste ano, 
em média, 37,6% das famílias 
consultadas negaram a doação, 
o que impede a realização do 
procedimento já que a doação 
de órgãos deve ser consentida e 
autorizada por familiares de até 
2º grau de parentesco.

 Até novembro, foram realizados 
em São Paulo 126 transplantes 
de coração, 601 de fígado, 2,5 
mil de rim e 4,8 de córnea, além 
de transplantes de pulmão e 
pâncreas. O maior crescimento 
foi entre os procedimentos 
hepáticos, que tiveram aumento 
de 19,9%, seguido pelo 
crescimento em transplantes 
cardíacos, que registraram alta 

de 17,8% em relação ao mesmo 
período de 2022.

Como funciona a doação

A Central de Transplantes 
segue normas estabelecidas 
por lei para identificar os 
possíveis receptores para cada 
órgão de um doador, ou seja, 
tipagem sanguínea, dados 
antropométricos entre doador 
e receptor, compatibilidade 
genética, além da priorização 
para pacientes em estado grave.

 Quanto aos pacientes que 
precisam do transplante, cabe 
à equipe de transplante a sua 
inscrição junto ao Sistema 
Estadual de Transplantes de 
São Paulo, que é responsável 
por realizar a gestão de 
todo o processo de doação 
e transplante em conjunto 
com o Sistema Nacional de 
Transplantes.

Campanha do Governo de SP - 
#SouDoador

Lançada pelo Governo de SP em 
27 de setembro, com o objetivo 
de conscientizar a população 
sobre a importância de se 
tornar um doador de órgãos e 
estimular conversas familiares 
sobre o tema, a campanha

#SouDoador já alcançou quase 
800 mil pessoas nas redes 
sociais. O movimento teve início 
durante o Setembro Verde, mês 
dedicado à conscientização 
sobre o tema.

São Paulo realiza maior número de transplantes dos 
últimos seis anos Fotos: Banco de imagem

http://www.intermedici.com.br
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B rasil e Alemanha assina-
ram acordo de coopera-
ção para a implantação 

do laboratório de máxima con-
tenção biológica, o NB4, que será 
construído no Centro Nacional 
de Pesquisa em Energia e Ma-
teriais (CNPEM), em Campinas 
(SP) e permitirá estudos de pa-
tógenos capazes de causar do-
enças graves e com alto grau de 
transmissibilidade. A declaração 
conjunta de intenção foi assina-
da na última segunda-feira (04), 
em Berlim, entre o Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(MCTI), o CNPEM, o Ministério da 
Saúde (MS) e o Instituto Robert 
Koch (RKI) da Alemanha.
 “A parceria do Instituto Robert 
Koch no planejamento, constru-
ção, operação, monitoramento 
e avaliação de instalações de 
nível de biossegurança 4, além 
dos trabalhos de pesquisa e das 
oportunidades de intercâmbio, é 
realmente uma prova do quanto 

é estratégica a cooperação entre 
Brasil e Alemanha”, afirmou a 
ministra Luciana Santos após as-
sinatura do acordo, em Berlim. 
“Tenho a convicção de que os 
dois países, como fortes líderes 
regionais e globais, poderão in-
fluenciar fortemente na solução 
dos problemas comuns a toda a 
humanidade”, completou.
 A ministra da Saúde, Nísia Trin-
dade, destacou que a parceria 
está em total consonância com a 
estratégia traçada no Ministério 
da Saúde para o enfrentamento 
de eventuais pandemias. “Elas 
podem acontecer, assim como 
já ocorreram, e precisamos estar 
cada vez mais preparados para 
utilizar a nossa expertise nas 
múltiplas áreas de conhecimen-
to e também munidos do que 
há de mais avançado em tecno-
logia. Precisamos investir cada 
vez mais na biossegurança e na 
ciência em prol da saúde públi-
ca para tentar evitar doenças de 

impacto massivo”, ressaltou.

 Orion
Primeiro laboratório de máxima 
contenção biológica na América 
Latina, o NB4, batizado de Orion, 
também é o único no mundo 
que será conectado a uma fon-
te de luz síncrotron. O CNPEM 
opera uma das três fontes de 
luz síncrotron de quarta geração 
do mundo, o Sirius, que utiliza 
aceleradores de elétrons para 
produzir um tipo especial de luz. 
A luz síncrotron é utilizada para 
investigar a composição e a es-
trutura da matéria em suas mais 
variadas formas, com aplicações 
em praticamente todas as áreas 
do conhecimento.
 A construção do NB4 foi inclu-
ída no Novo Programa de Ace-
leração do Crescimento e deve 
receber R＄ 1 bilhão em recursos 
do Fundo Nacional de Desenvol-
vimento Científico e Tecnológico 
(FNDCT) até 2026. A exemplo do 
Sirius, o NB4 será uma infraes-

trutura aberta e a serviço dos 

desafios da saúde pública do 
país.
 Segundo o diretor-geral do 
CNPEM, Antonio José Roque da 
Silva, a colaboração com o Ins-
tituto Robert Koch, instituição 
do governo alemão responsá-
vel pelo controle e prevenção 
de doenças, tem como objetivo 
o desenvolvimento de infraes-
truturas de máxima segurança 
biológica e o avanço do conheci-
mento na área da saúde.
 “O Instituto Robert Koch é um 
dos centros de referência mun-
dial na área de pesquisas em 
biomedicina, com particular 
ênfase em patógenos. A parce-
ria terá papel importante não 
apenas durante a execução e 
desenvolvimento do projeto 
Orion, mas também ao auxiliar 

na mobilidade e treinamento de 

pesquisadores, na realização de 
pesquisas conjuntas e, de forma 
mais ampla, na área de saúde, 
do diagnóstico e do desenvolvi-
mento de vacinas”, ressaltou.
 Durante a cerimônia de assina-
tura, o presidente do Instituto 
Robert Koch, Lars Schaade, res-
saltou os atuais desafios que 
ampliaram a relevância da ins-
tituição na proteção da saúde, 
como as mudanças climáticas, 
movimentos migratórios e a de-
sigualdade no acesso à saúde. 
Ele também destacou os esfor-
ços de cooperação científica. 
“Com o Brasil, a parceria que 
estabelecemos hoje tem como 
foco o NB4 e a questão epide-
miológica para garantir a quali-
dade dos procedimentos diag-
nósticos”, disse.

 A ministra da Saúde, Nísia Trindade, destacou que a parceria está 
em total consonância com a estratégia traçada no Ministério da 

Saúde para o enfrentamento de eventuais pandemias

Laboratório NB4 que será implantado no Brasil vai permitir o enfrentamento de 
eventuais pandemias

Brasil e Alemanha assinam acordo 
para implantação do laboratório de 
máxima segurança biológica

Foto: Banco de Imagem

https://piracicaba.sp.gov.br/eventos/natal-luz-e-magia-piracicaba/
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Unimed Piracicaba: 53 anos de inovação e 
compromisso com a saúde

Hospital Unimed Piracicaba e Centro Administrativo da Cooperativa

Fotos: Filipe Paes/Unimed 

Cooperativa médica líder na cidade e região foca 
no futuro para cuidar das próximas gerações

Carlos Joussef, presidente da Unimed Piracicaba

Juliano Fantazia

Na última quinta-feira 
(14), a Unimed Pira-
cicaba completou 53 

anos de uma história marca-
da pela dedicação à saúde e 
ao bem-estar dos mais de 200 
mil beneficiários da cidade e 
região. Sob o comando da di-
retoria do presidente, Dr. Car-
los Joussef, a Cooperativa é re-
ferência nacional em gestão, 
impulsionada pelo constante 
dinamismo de renovação e 
inovação.

Nestes últimos meses, a 
Instituição tem direcionado 
esforços para a integração de 
tecnologias avançadas e inteli-
gência artificial em seu rol de 
serviços, visando uma expe-
riência mais completa. A im-
plantação de soluções como 
recepção digital – Saúde sem 

Papel, telerradiologia, telemo-
nitoramento, telereabilitação, 
telemedicina – Einstein Conec-
ta, telepsicologia e assistente 
virtual, a Malu, demonstram o 
empenho da Unimed Piracica-
ba em proporcionar um aten-
dimento ágil e eficiente.

“A modernização do parque 
tecnológico também tem sido 
uma prioridade, evidenciando 
o compromisso da Cooperati-
va com a vanguarda no campo 
da saúde. Além disso, investi-
mentos significativos estão 
sendo canalizados para a ade-
quação estrutural, com des-
taque para a construção do 
Centro de Prevenção e Reabi-
litação, próximo ao Parque da 

Rua do Porto”, contou Joussef. 

Com previsão de entrega 
para início de 2025, o espaço 
ocupará uma área de mais 
de 8,5 mil metros quadrados, 
com serviços voltados à psi-
cologia, fisioterapia, nutrição, 
terapias e educação física. 
“Não tenho dúvidas de que 
este será o maior centro de 
cuidado e promoção de saúde 
do interior do Estado”, com-
pletou.

De olho no futuro, a Unimed 
Piracicaba também planeja 
melhorias hospitalares para 
o próximo ano, com constru-
ções de um complexo hospita-
lar com mais leitos – incluindo 
a área de oncologia, associada 
à hemodiálise –, além de ser-
viços VIP, centro cirúrgico e 
salas de recursos multifuncio-
nais. Há, ainda, a implantação 

de um pronto atendimento 
exclusivo para crianças num 
prédio adjacente ao atual 
hospital. “O espaço contará 
com seis consultórios, salas 
de espera, observação, medi-
camentos e procedimentos, 
além de brinquedoteca. A pro-
posta é oferecer um ambiente 
acolhedor e adequado ao pú-
blico infantil”, revelou.

Joussef destaca a implanta-
ção do Centro de Diagnóstico 
por Imagem no prédio do PAI 
(Posto de Atendimento Infan-
til), na avenida Independên-
cia, que abrangerá exames de 
tomografia, ressonância, raio 
x, ultrassom, mamografia e 
endoscopia, descentralizando 

alguns serviços para propor-
cionar maior comodidade 
aos beneficiários.

“Além disso, o antigo Cen-
tro Administrativo da Coo-
perativa, na rua do Rosário, 
sediará os serviços de tele-
monitoramento e medici-
na domiliciar, reforçando o 
compromisso da Instituição 
em oferecer um atendimen-
to abrangente e acessível aos 
pacientes que necessitam de 

assistência personalizada”.

Para completar, a Unimed 
Piracicaba apresenta projeto 
inédito no Brasil: ambulatório 
pós-alta. Pioneiro, este ser-
viço agendará reavaliações 
ambulatoriais precoces para 
pacientes que receberam 
alta hospitalar de diversas 
especialidades, garantindo 
o acompanhamento nos pri-
meiros meses pós-tratamen-
to e mitigando possíveis rein-

ternações, além de priorizar a 
excelência no atendimento e 
a segurança do paciente.

“Nossa diretoria pensa 
nas próximas gerações. 
Diariamente, reafirma-
mos o compromisso de ir 
além, oferecendo, cons-
tantemente, o melhor 
em termos de inovação e 
atendimento aos nossos 
beneficiários”, finalizou 
Joussef.

http://www.unimedpiracicaba.com.br


07Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 17 de dezembro de 2023 

Juliano Fantazia

Na última semana, o 
Hospital Unimed Pi-
racicaba recebeu, em 

Confins (MG), o prêmio Líderes 
do Índice Valor Saúde Brasil 
(IVSB) 2023 pela excelência no 
cuidado as angioplastias coro-
narianas realizadas na Unidade 
do Coração do complexo, alcan-
çando eficiência operacional de 
93%. O reconhecimento coloca 
a Cooperativa na seleta lista das 
57 instituições brasileiras classi-
ficadas no Brasil.

“Nossa diretoria se orgulha 
do título, pois sabe o quanto 
as equipes se dedicam, diaria-
mente, para prestar atendimen-
to eficiente e humanizado aos 
beneficiários que passam pelo 
HU”, disse o presidente da Insti-
tuição, Carlos Joussef.

Concedido pela plataforma 
Valor Saúde Brasil em parceria 
com DRG Brasil + Inteligência 
Artificial, o prêmio atesta o com-
promisso da Unimed Piracicaba 

em oferecer serviços de saúde 
de alta qualidade, além da eficá-
cia nas práticas de gestão. 

A premiação não apenas avalia 
a eficiência operacional dos hos-
pitais, mas também reconhe-
ce os projetos implementados 
para aprimorar continuamente 
os serviços aos pacientes, consi-
derando desfechos assistenciais 
satisfatórios.

Na companhia do administra-
dor hospitalar, Nivaldo Cunha, e 
da enfermeira Aline Buzaranho, 
o dirigente continuou expres-
sando sua satisfação durante 
a cerimônia de entrega, des-
tacando a vocação dos profis-
sionais em proporcionar uma 
assistência de excelência. “Esta 
conquista atesta que estamos 
no caminho certo e, assim, con-
tinuaremos avançando cada dia 
mais e mais”, enfatizou.

A premiação reforça o com-
promisso da Unimed Piracicaba 
com a entrega de valor em saú-
de. Segundo Joussef, isso impli-

ca em resultados assistenciais 
que melhoram a jornada do 
paciente, otimizando os recur-
sos disponíveis e evitando des-
perdícios. Ele ressaltou também 
a importância de práticas insti-
tuídas que aumentam a segu-
rança assistencial, aprimoram 
os cuidados nas diversas áreas 
e fortalecem a transição segura 
do cuidado, prevenindo interna-
ções evitáveis.

O conceito de cuidado basea-
do em valor é visto como bené-
fico para todas as partes envol-
vidas: maior segurança para os 
pacientes, acesso facilitado aos 
sistemas de saúde pela popula-
ção e entrega de assistência de 
qualidade a um menor custo pe-
las organizações. Joussef alerta 
que “falhas na entrega de valor 
em saúde podem resultar em 
sofrimentos, sequelas e óbitos, 
destacando a responsabilidade 
e o comprometimento da Uni-
med Piracicaba com a excelên-
cia no atendimento médico”.

Carlos Joussef recebe homenagem de Breno Duarte, diretor de 
relacionamento da Valor Saúde Brasil

Evento reconhece seleta lista de instituições de saúde do País

Hospital Unimed Piracicaba recebe 
prêmio de qualidade em MG 

Foto: Divulgação

Nivaldo Cunha, administrador hospitalar, e Aline Buzaranho, 
enfermeira do Hospital Unimed Piracicaba, também foram 

reconhecidos durante a premiação

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519993776299
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A Capela do Cemi-
tério da Ressur-
reição, localizada 

em Piracicaba, convida 
a todos para participa-

rem da missa diária que 
acontece todos os dias às 
7h da manhã. A missa é 
aberta ao público e ofere-
ce um momento de refle-

xão e oração para aque-
les que buscam conforto 
espiritual.

A Capela possui uma 
atmosfera acolhedora e 
tranquila, proporcionan-
do um ambiente perfeito 
para a oração e medita-
ção. A missa diária é cele-
brada por um sacerdote 
da Diocese de Piracicaba 
e é uma oportunidade 
para a comunidade se 

reunir em oração.
Além disso, o cemitério 

também recebe intenções 
de luto e dedicações a ou-
tras pessoas durante as 
missas, realiza missas de 
sétimo dia e de um ano. 
A equipe do cemitério 
está sempre pronta para 
oferecer apoio e conforto 
aos familiares que estão 
passando por esse mo-
mento delicado.

Todos são bem-vindos a 
participar da missa diária 
das 7h na Capela do Ce-
mitério da Ressurreição. 
Venha renovar suas ener-
gias e encontrar conforto 
espiritual em um ambien-
te acolhedor e de paz.

Localização: Av. Comen-
dador Luciano Guidotti, 
1754 - Jardim Caxambu, 
Piracicaba, SP

Momentos de 
Reflexão e Conforto 
Espiritual na Capela 
do Cemitério da 
Ressurreição”

Foto: Divulgação
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A missa diária acontece todos os dias às 7h da manhã

 A missa é aberta ao público e oferece um momento de reflexão e 
oração para aqueles que buscam conforto espiritual

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934264877
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Crianças brasileiras 
passam de 4 a 5 horas 
por dia no celular, 
isso é o que diz uma 
pesquisa realizada 
pelo Panorama Mobile 
Time/Opinion Box

Marília Frassetto de Araújo,Mãe do Benício, psicopedagoga clínica, mestre e doutora em educação 
escolar. Publica conteúdos de desenvolvimento infantil e aprendizagem 

no Instagram @psicopedagoga.mariliafrassetto 

Marília Frassetto

As férias das crianças chega-
ram e, com isso, a preocupação 
com excesso de telas aparece.

Hoje se têm muitas informa-
ções sobre o tempo de telas reco-
mendado para cada faixa etária, 
no entanto, a discussão precisa ir 
muito além, precisa contemplar: 
conteúdo assistido, local de aces-
so, em quais situações, quando e 
como realizar o uso.

Já ouviu aquela frase: somos 
o que comemos?, então, somos 
também o conteúdo digital que 
consumimos. 

O primeiro passo é a seleção 

de conteúdos, a verificação da 
classificação etária, a supervisão 
e ajustar a ferramenta de busca 
(Google) em modo restrito. Bai-
xar aplicativos de controle paren-
tal também é uma opção que visa 
a segurança. 

O local de acesso também é 
importante, combinar que deve 
acontecer na sala (ambientes 
coletivos), quando algum adulto 
está perto, facilita a supervisão e 
protege as crianças dos perigos 
das redes. 

Situações de uso envolvem 
os combinados da família, por 
exemplo, não usar telas na mesa 
nos momentos de refeição (isso 

deve valer para os pais também) 
e não acessar 2 horas antes de 
dormir, pois prejudica a qualida-
de do sono. 

Como realizar o acesso envol-
ve diálogo em torno de algumas 
questões, é importante conver-
sar (de acordo com a faixa etá-
ria) sobre o que fazer quando 
encontrar algum conteúdo que 
julgue inapropriado e entender 

que o conteúdo postado na in-
ternet vira domínio público. Uma 
vez na Internet, pra sempre na 
Internet. Orientar sobre os tipos 
de conteúdo que a criança deve 
sempre contar a um adulto que 
teve acesso, ainda que sem que-
rer, também é fundamental. Aos 
adultos, nesses momentos, cabe 
ouvir e ajudar, mantendo o canal 
de conversa e confiança sempre 

aberto.
Passar essas informações e 

realizar esses combinados com 
as crianças é um ato de proteção 
aos perigos que as redes ofere-
cem. Proibir o acesso hoje em 
dia, para grande parte das famí-
lias, não é mais uma opção, mas o 
diálogo e os combinados podem 
deixar essa relação mais segura e 
equilibrada.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519989628642
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O deputado estadual e vi-
ce-presidente da Alesp, 
Helinho Zanatta, se 

reuniu nesta semana com o gover-
nador do Estado, Tarcísio de Frei-
tas, oportunidade que reforçou as 
demandas essenciais que visam o 
desenvolvimento e a qualidade de 
vida da população de Piracicaba e 
sua região metropolitana.

No encontro, o deputado desta-
cou a importância de ações estraté-
gicas que impactarão positivamen-
te a comunidade local. Uma das 
principais pautas foi a implantação 
do Hospital Metropolitano da Mu-
lher, uma iniciativa que fortalecerá 
a oferta de serviços de saúde espe-
cializados às mulheres, reforçando 
o seu compromisso, como também 
do governador Tarcísio, com a saú-
de pública e o bem-estar da popu-
lação.

O governador Tarcísio de Freitas 
destacou que inaugurou em outu-
bro, na capital paulista, o primeiro 
Ambulatório Médico de Especiali-
dade (AME) do Estado para atenção 
exclusiva à saúde feminina, o AME 
Mulher. Ele disse que há viabilidade 
para que Piracicaba também rece-
ba o AME Mulher.

Outro ponto crucial, que foi dis-

cutido, foi a implementação da 
vinda da Faculdade de Medicina 
da Unicamp para Piracicaba, com 
apoio da FOP/Unicamp. O depu-
tado enfatizou que essa é uma 
demanda antiga e que muitas lide-
ranças locais e regionais já se mobi-
lizaram nesse sentido.

Além disso, Helinho destacou ao 
governador que já estão em anda-
mento tratativas com a reitoria e a 
Secretaria de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, buscando viabilizar essa 
iniciativa que contribuirá signifi-
cativamente para a formação de 
profissionais de saúde na região, 
aumentando o número de profis-
sionais para atendimento à popula-
ção que depende do SUS (Sistema 
Único de Saúde). O governador 
ressaltou que também apoiava a 
iniciativa e que o governo irá traba-
lhar para implantar o curso durante 
o seu mandato.

Helinho Zanatta também levou 
ao governador a necessidade de re-
gulamentação da Lei Complemen-
tar nº 1.360, de 24/08/2021, que 
criou a Região Metropolitana de 
Piracicaba. Segundo ele, esse passo 
é fundamental para consolidar a 
integração e o desenvolvimento co-
ordenado entre os municípios que 

compõem a região.
Tarcísio de Freitas destacou que 

está trabalhando para fortalecer 
projetos para as regiões metropo-
litanas, entre elas a de Piracicaba, 
integrando a região em saúde, 
saneamento, meio ambiente, in-
fraestrutura, mobilidade urbana, 
turismo e temas comuns aos inte-
resses dos municípios. Na busca 
por melhorias na infraestrutura, o 
deputado solicitou a pavimentação 
da estrada vicinal do Canal Torto, 
reconhecendo a relevância desse 
projeto para a mobilidade.

Além disso, Helinho Zanatta rei-
vindicou a aceleração dos estudos 
sobre a expansão do Trem Interci-
dades até Santa Barbara D’Oeste 
– Piracicaba e Limeira - Rio Claro, 
beneficiando diversas cidades da 
região.  O parlamentar ressaltou 
também que a Comissão de Mo-
nitoramento das Concessões e 
Permissões da Secretaria Estadual 
de Parcerias em Investimentos já 
manifestou interesse nesse estudo, 
sinalizando positivamente para que 
a região seja contemplada no futu-
ro com essa importante medida 
para fortalecer o desenvolvimento 
regional. O governador destacou 
que o governo tem sim interesse 

em expandir o projeto.
Como coordenador da Frente 

Parlamentar do Cooperativismo 
(Frencoop), o deputado também 
reivindicou que seja regulamen-
tado o Serviço Intermunicipal de 
Transporte Coletivo de passageiros 
sob fretamento e consignações em 
folha de pagamento dos servido-
res públicos em relação as coope-
rativas de créditos. O governador 
também sinalizou positivamente as 
demandas.

Ao final do encontro, o deputa-
do Helinho Zanatta destacou que 
é muito importante essa articula-
ção com o governador Tarcísio de 
Freitas, ressaltando o comprometi-

mento conjunto com o progresso e 
o bem-estar da população.

“Estamos trabalhando incan-
savelmente para atender às de-
mandas essenciais de Piracicaba e 
região. Este diálogo com o nosso 
governador Tarcísio é fundamen-
tal para alinhar esforços e garantir 
que as ações necessárias se con-
cretizem em benefício de nossa 
comunidade. Estamos sempre 
em diálogo com o governador em 
busca por melhorias e ficamos feli-
zes mais uma vez que ele sinalizou 
positivamente no encaminhamen-
to de nossas demanda s, que são 
lutas de nosso mandato”, disse o 
deputado.

Governador do Estado Tarcísio de Freitas e o deputado Helinho 
Zanatta

Foto: Divulgação
Helinho reforçou a instalação do Hospital Metropolitana da Mulher e a 
vinda da Faculdade de Medicina da Unicamp para Piracicaba

Helinho Zanatta reforça suas demandas de 
Piracicaba e região ao governador Tarcísio

A tecnologia e a quali-
dade reconhecidas 
pelo mercado garanti-

ram, mais uma vez, à Dedini S/A 
Indústrias de Base a primeira 
colocação na categoria Equi-
pamentos Industriais, na 20ª 
edição do Prêmio Visão Agro 
Brasil. O prêmio foi entregue a 
Marco Renaux Dedini Ricciar-
di, do Conselho Administrativo 
da Dedini, na noite de 7 de de-
zembro, no Espaço Golf, em Ri-
beirão Preto, durante encontro 
que reuniu representantes do 
agronegócio e da agroindústria 
brasileira. Na mesma cerimô-
nia, o vice-presidente da Dedini, 
Sérgio Leme, recebeu o troféu 
‘O Guerreiro”, entregue pelo Si-
mespi Piracicaba.

Para Sérgio Leme, a vitória 
consecutiva da empresa na 

categoria Equipamentos In-
dustriais e o troféu do Simespi 
mostram o reconhecimento a 
todo o esforço e dedicação da 
empresa e da sua equipe, que 
trabalha focada nos objetivos 
de colaborar com o desenvolvi-
mento do mercado sucroener-
gético e do Brasil.

“Acreditamos no Brasil. Te-
mos uma indústria de bens de 
capital fortemente instalada no 
país e, se tivermos condições fa-
voráveis e os mercados interno 
e externo demandantes, segui-
remos com crescimento susten-
tável, graças à inovação e novas 
tecnologias”, diz.

O Visão Agro Brasil é conside-
rado o mais importante prêmio 
do agronegócio. Seus resulta-
dos mostram o desempenho 
dos principais players do mer-

cado e revelam as empresas 
que têm feito a diferença no 
setor.

A escolha da Dedini foi fei-
ta pelo júri técnico, que avalia 
as qualidades dos produtos e 
serviços, em votação aberta. 
Durante o processo, os jurados 
recebem um questionário com 
uma descrição dos serviços das 
empresas concorrentes e indi-
cam abertamente a que consi-

deram melhor.
Na homenagem feita pelo 

Simespi (Sindicato das Indús-
trias Metalúrgicas, Mecânicas, 
de Material Elétrico, Eletrônico, 
Siderúrgicas e Fundições de Pi-
racicaba, Saltinho e Rio das Pe-
dras), por meio da entrega do 
troféu ‘O Guerreiro’, a Dedini foi 
reconhecida por sua contribui-
ção ao setor metalmecânico.

Totalmente nacional, líder em 

tecnologia para o setor, a Dedi-
ni é uma das maiores empresas 
de bens de capital do Brasil. É a 
única no país preparada para 
entregar a chamada “Usina cha-
ve em mãos”, uma usina com-
pleta, que incorpora conceitos 
de tecnologia de eficiência ener-
gética. Fornece equipamentos 
para a produção de 80% do eta-
nol fabricado no Brasil e 20% no 
mundo.

 Tarcisio Angelo Mascarim Jr., José Roberto Pigati, Sérgio Leme dos Santos, Marco Ricciardi, Norivaldo 
Antonio Zimmermann, Anderson Alirio Sesso, Alex Ariel da Silva e José Roberto Caruzo durante a 

entrega do prêmio

Foto: AgroDivulgação

Dedini vence Visão 
Agro na categoria 
Equipamentos 
Industriais
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Relatório do deputado Alex Madureira
é aprovado na Alesp

Alex Madureira presidindo a sessão LOA

Foto: Aldo Guimarães

Serão 328 bilhões da LOA de 2024 destinados a 
grandes investimentos que irão transformar o 
Estado de São Paulo. O projeto também fixa as 
despesas

Na última quarta-feira 
(13), a Comissão de 
Finanças, Orçamento 

e Planejamento da Assembleia 
Legislativa do Estado de São 
Paulo (Alesp) emitiu parecer fa-
vorável sobre o relatório do de-
putado estadual Alex Madureira 
(PL), referente ao Projeto de Lei 
1449/2023, do Executivo, que 
estima a receita e fixa as despe-
sas do estado para 2024.

“Foi árduo, porém um traba-
lho dignificante, o projeto re-
cebeu um número recorde de 
emendas, mais 29 mil, e todas 
foram analisadas e apreciadas 
pela Comissão de Finanças, Or-
çamento e Planejamento”, afir-
mou Alex Madureira, que fez a 
relatoria da LOA pela segunda 
vez como deputado.

“Empreendemos muitos es-
forços no sentido de contem-
plar grande parte das propos-
tas apresentadas, tanto quanto 
possível, a fim de aprimorar a 
peça orçamentária apresentada 
pelo Poder Executivo”, justificou 
o relator Alex Madureira.

A receita estadual prevista 
para 2024 será de R$ 328 bi-
lhões. Agora, o Projeto de Lei 
com as emendas inseridas pela 
Comissão de Finanças segue 
para apreciação do Plenário da 
Alesp.

“A Alesp está de parabéns, 
conseguimos aprovar um ex-
tenso relatório, por mim apre-
sentado, e que considerou as 
sugestões apontadas pelos 
demais parlamentares. Além 
disso, conquistei recursos para 
a educação, cultura e fomento 
ao turismo também foram con-
templados”, informou Alex Ma-
dureira.

Ainda segundo o parlamen-
tar, diversas demandas foram 
atendidas pelo projeto e pelas 
emendas aprovadas em Plená-
rio e o relatório incluiu no texto 
as emendas impositivas, aque-
las que representam valores 
que os deputados têm direito 
a indicar, para áreas, serviços e 
obras.

“Em relação a obras, garan-
timos recursos para habitação 
social e investimentos no Fundo 
Municipal de Habitação, para a 

construção de apartamentos 
e residências para famílias do 
CAD Único terem a esperança 
da sua casa própria”, 

Piracicaba e Região Metro-
politana

Com a aprovação do Orça-
mento, Alex Madureira garan-
tiu para Piracicaba e Região 
Metropolitana maiores investi-
mentos nos serviços públicos, 
como na área de saúde, que 
receberá apoio ao custeio dos 
atendimentos e procedimentos 
pelo SUS. “A região conta com 
instituições importantes como 
a Santa Casa de Piracicaba, o 
Hospital dos Fornecedores de 
Cana, o Hospital Regional de Pi-
racicaba ‘Dra. Zilda Arns’, entre 
outros, e conquistamos recur-
sos importantes para elas”, co-
memorou o deputado.

Na área de Segurança Pública, 
Alex Madureira também teve 
uma importante conquista com 
a construção de uma sede pró-
pria para a Delegacia de Defesa 
da Mulher (DDM) de Piracicaba, 
que passará a atenderá 24 ho-
ras em 2024. “Essa reivindicação 
foi conquistada junto ao Secre-
tário da Segurança do Estado, 
Capitão Derrite, que atendeu 
nossa solicitação e, finalmente, 
agora, teremos essa obra com-
pletada”, comemorou.

Outros recursos serão inves-
tidos na inovação e melhorias 
das instituições de segurança 
pública, como a construção de 
um novo Batalhão para o 10º 
Batalhão de Ações Especiais de 
Polícia (Baep) Piracicaba, que 
atende as cidades da Região 
Metropolitana, e apoio ao De-
partamento de Polícia Judiciária 
do Interior 9 (Deinter-9), o CPI-9 
(Comando de Policiamento do 
Interior), o 10º BPM/I - Batalhão 
de Polícia Militar do Interior, a 
Base de Aviação de Piracicaba, 
que atua com o Helicóptero 
Águia, assim como o 16º Grupa-
mento do Corpo de Bombeiros 
de Piracicaba.

“Os valores conquistados para 
as instituições de segurança vi-
sando equipar melhor as equi-
pes de policiamento, patrulha 
e resgate, com novas viaturas, 
armamentos, coletes e equi-

pamentos essenciais”, revelou 
Alex Madureira.

Sobre a LOA

O Orçamento do Estado é 
definido pela Lei Orçamentária 
Anual, a LOA - Projeto de lei nº 
1449 /2023, com relatório do 
Deputado Alex Madureira apro-
vado na Comissão de Finanças, 
Orçamento e Planejamento, e 
segue para votação pelo Parla-

mento.

O documento contempla as 
despesas e a receita que o Go-
verno Estadual terá à disposição 
para aplicar nas mais diversas 
áreas. A previsão é que, para 
2024, esta receita seja de R$ 
328.063.237.237,00 (trezentos 
e vinte e oito bilhões, sessenta e 
três milhões, duzentos e trinta e 
sete mil, duzentos e trinta e sete 
reais) - a segunda maior do País, 

atrás apenas da União.

Com as audiências 26 audi-
ências realizadas nas regiões 
metropolitanas, inclusive em 
Piracicaba, que foi presidida 
novamente pelo Deputado Alex 
Madureira, a população paulista 
pode participar da construção 
do Orçamento estadual, apre-
sentando suas propostas, ideias 
e reivindicações para os municí-
pios.

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934472000
https://www.instagram.com/planalsegcorretoradeseguros/
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Vanderlei Zampaulo 

A Assembleia Legis-
lativa do Estado de 
São Paulo (Alesp) 

aprovou na noite da última 
quarta-feira, 13 de dezem-
bro, o PLC  143/2023, que 
altera a Lei Complementar 
1374/2022, garantindo que 
as  APDs (Atividades Pedagó-
gicas Diversificadas) passem 
a ser cumpridas em local de 
livre escolha dos professo-
res, assim como institui o re-
torno da chamada falta-aula, 
pela qual o professor terá 
descontado pelo tempo que 
efetivamente atrasar e não 
mais todo o dia de trabalho. 
Esse projeto é fruto de ampla 
pressão da Apeoesp e da de-
putada estadual Professora 
Bebel (PT), também segunda 
presidenta da entidade, que 
dialogou com a Secretaria Es-
tadual da Educação e conse-
guiu, no colégio de líderes da 
Assembleia Legislativa, que 
presidiu antes da votação, 
emplacar emendas aperfei-
çoando a propositura envia-
da inicialmente pelo governo 
estadual, entre elas ainda a 
de que o prazo para adesão 
ao pagamento por subsídio 
fosse prorrogado por mais 24 
meses. 

Bebel diz que, no entanto, 
apesar da pressão, o governo 
estadual não cedeu em rela-
ção à prorrogação dos pro-
fessores da categoria O, con-
tratados nos anos de 2018, 
2019 e 2020, garantindo, no 
entanto, que participem do 
processo de atribuição de au-
las e que voltem a lecionar já 
no dia 15 de fevereiro, e a fo-
lha de pagamento seja ante-
cipada, para que não fiquem 
sem salários. Diante isso, a 
Apeoesp promove Encontro 
Estadual dos Professores nes-
ta sexta-feira, 15 de dezem-
bro, às 14 horas, na Praça da 
República, em frente à Secre-
taria Estadual da Educação. 
“A manifestação é em defesa 

de reajuste salarial e do ma-
gistério paulista”, destaca a 
Professora Bebel.

 
A deputada piracicabana 

também explica que o proje-
to aprovado também retira 
a jornada de trabalho como 
critério principal para a clas-
sificação ao processo de atri-
buição de aulas. “Nesse pon-
to, nossa luta é para que a 
jornada deixe de fazer parte 
dos critérios para atribuição 
de aulas”, enfatiza.

Por outro lado, Bebel diz 
que “não podemos concordar 
também com a inserção da 
assiduidade entre os critérios 
para classificação à atribuição 
de aulas. Como vimos denun-
ciando, inserir assiduidade 
entre esses critérios significa 

punir dupla ou triplamente 
os professores, que já sofrem 
descontos e outras restrições 
em seus direitos em decor-
rência de faltas. A Apeoesp 
também recorreu à Justiça 
contra manutenção da licen-
ça-prêmio e licença-saúde en-
tre esses critérios restritivos. 

Já havíamos conseguido tirar 
faltas para doação de sangue, 
TRE, participação em júri e li-
cença gestante. Nesta nossa 
luta também nos opusemos 
à instituição de avaliação de 
desempenho para direto-

res e supervisores. Caso não 
atinjam metas estabelecidas 
pela Secretaria Estadual da 
Educação, esses profissio-
nais podem ser punidos com 
transferências ou retirados 
de seus cargos”, diz. 

Apeoesp consegue liminar  

-- O Tribunal de Justiça de 
São Paulo concedeu liminar 
à ação movida pela Apeo-
esp para que ausências con-
sideradas de efetivo exer-
cício por professores não 
possam ser utilizadas pela 

Secretaria Estadual da Edu-
cação para redução de pon-
tos da classificação na atri-
buição de aulas. A liminar foi 
concedida nesta última quar-
ta-feira, 13 de dezembro, pela 
juíza  Maria Gabriella Pavló-
poulos Spaolonzi, da 13ª Vara 
da Fazenda Pública do Tribu-

nal de Justiça de São Paulo, 
e comemorada pela direção 
da Apeoesp, como mais uma 
vitória em defesa dos pro-
fessores da rede estadual de 
ensino. 

Com esta decisão, de acor-
do com a segunda presiden-
ta da Apeoesp, a deputada 
estadual Professora Bebel, 
ausências relativas a férias, 
casamento, licença nojo, ser-
viços obrigatórios por lei, li-
cença por acidente ou doença 
profissional, licença gestante, 
licença compulsória, licença-
-prêmio, missão de estudos, 
doação de sangue, trânsito, 
competições desportivas, li-
cença paternidade, doação 
de tecidos e órgãos, todas 
consideradas como de efeti-
vo exercício não podem ter 
incidências para reduzir a 
pontuação para efeitos de 
classificação de professores 
no processo de atribuição de 
classes e aulas. 

De acordo com a deputada 
Professora Bebel, a Apeoesp 
ingressou novamente na Jus-
tiça para garantir também a 
retirada das faltas médicas 
em relação à mesma fina-
lidade. “O nosso sindicato 
sempre atento e atuante para 
garantir justiça aos nossos 
professores e estamos aguar-
dando o posicionamento da 
Justiça também sobre este 

Fotos: Divulgação

Apeoesp também conseguiu liminar para que au-
sências consideradas de efetivo exercício não redu-
zam  pontos na  atribuição de aulas 

Professores conquistam APDs em local
de livre escolha e a falta-aula

O projeto aprovado retira a jornada de trabalho como critério principal para a classificação ao 
processo de atribuição de aulas

“Não podemos concordar também com a inserção da as-
siduidade entre os critérios para classificação à atribuição 
de aulas. Como vimos denunciando, inserir assiduidade en-
tre esses critérios significa punir dupla ou triplamente os 
professores, que já sofrem descontos e outras restrições em 
seus direitos em decorrência de faltas. A Apeoesp também 
recorreu à Justiça contra manutenção da licença-prêmio e 
licença-saúde entre esses critérios restritivos. Já havíamos 
conseguido tirar faltas para doação de sangue, TRE, par-
ticipação em júri e licença gestante. Nesta nossa luta tam-
bém nos opusemos à instituição de avaliação de desempe-
nho para diretores e supervisores. Caso não atinjam metas 
estabelecidas pela Secretaria Estadual da Educação, esses 
profissionais podem ser punidos com transferências ou re-
tirados de seus cargos”
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O empresário José Luís 
Alcarde, membro da 
Mesa Diretora da San-

ta Casa de Piracicaba, decidiu 
manter a iniciativa de anos an-
teriores e solicitar a amigos e 
familiares que, ao invés de pre-
sentes, levassem fraldas des-
cartáveis em seu aniversário.

“Estou muito agradecido, 
pois a iniciativa deu certo e 
conseguimos arrecadar 11.864 
unidades de fraldas descar-
táveis, que já abasteceram os 
estoques do Hospital por até 
quatro meses, tendo-se em 
vista que o Hospital utiliza até 
4 mil unidades por mês em 
suas unidades de internação 
SUS”, disse. Ele lembra que, 
ano passado, o empenho do 
grupo resultou na arrecada-

ção de 4.320 fraldas. “Este ano, 
arrecadamos três vezes mais”, 
disse o empresário, lembran-
do que a ideia é que os núme-
ros sejam maiores a cada ano.

Ele contabilizou 106 pacotes 
com 50 unidades de fraldas 
tamanho G cada; 84 pacotes 
com 46 unidades extra-gran-
des cada; e 45 pacotes com 60 
unidades tamanho G cada. “A 
solidariedade foi o sentimento 
que tocou os corações de to-
das as pessoas que nos auxilia-
ram a conquistar este resulta-
do em benefício dos pacientes 
assistidos pelo SUS- Sistema 
Único de Saúde na Santa Casa 
de Piracicaba”, disse Alcarde.

Ele revela que este tipo de 
atitude fortalece vínculos e 
prepara o espírito para as ba-

talhas do dia a dia. “Trata-se 
de uma amizade fortalecida 
pela solidariedade”, obser-
vou, apontando também o 

perfil altruísta da iniciativa 
que, segundo ele, impacta so-
bretudo, as novas gerações.

“A doação mobilizou jovens, 

adultos e crianças que acom-
panharam e se entusiasma-
ram com a mobilização”, re-
velou

Grupo comemora aniversário tendo como foco a
arrecadação de fraldas

Foto: Divulgação

Produtos atenderão a necessidade do Hospital por até 
quatro meses 

Empresário troca presentes por 11.864 fraldas para 
doação à Santa Casa

Artigo

 Do fundo da quadra, o jogador 
arremessa a bola com o braço, num 
movimento lateral e abaixo dos 
ombros, e ela chega, com força, do 
outro lado. O adversário, atento, 
agarra-a com as duas mãos e, sem 
deslocamento, passa-a para um 
companheiro e este, em até dois se-
gundos, para outro que, finalmente, 
sem pular, joga-a por sobre a rede. 
Em seguida, recomeçam os passes 
até que uma equipe consiga fazer a 
bola cair ao solo da quadra adversá-
ria e marcar um ponto.

Um dos esportes mais populares 
no JOMI — Jogos da Melhor Idade, 
nome que substituiu o antigo JORI, 
Jogos Regionais do Idoso —, o volei-
bol adaptado constitui uma das 14 
modalidades da competição que 
reúne mais de 2.500 atletas de 60 
cidades do Estado de São Paulo. En-
tre eles, encontra-se o Sr. Everaldo 
Hene Rossini, de 80 anos, um dos 
destaques do time piracicabano. 
Alto e magro, tem a agilidade de um 
competidor muitos anos mais novo 
— a categoria em que joga é a dos 
70 anos ou mais.

Nascera no campo em Piracica-
ba, na Fazenda Dedini, onde o pai, 
sobrinho do proprietário, trabalha-
va como administrador. Cursou o 
primário numa escola rural, assim 
como seus nove irmãos. Aos 10 
anos, frequentava o armazém que o 
tio e os irmãos mais velhos, Hélio e 
Edmundo, dirigiam e, com eles, es-

condidos do pai, aprendera a fumar.
Aos 16, começou a trabalhar nos 

escritórios de vendas e de orça-
mentos da Dedini e lá permaneceu 
empregado por 25 anos. Cursou, na 
UNIMEP — Universidade Metodista 
de Piracicaba — administração de 
empresas e formou-se em 1974. 
Nos anos de faculdade, sobretudo 
em vésperas de provas, chegara a 

consumir 60 cigarros por dia.
Fumou por 29 anos e, quando, em 

1982, se aproximava o nascimento 
de seu único filho, Renato, resolvera 
abandonar os cigarros. Não queria 
dar mau exemplo ao menino.

A conta pelo consumo abusivo da 
nicotina e das mais de 4.700 subs-
tâncias presentes no cigarro, muitas 
delas tóxicas, como o monóxido de 
carbono, solventes, como o benze-
no, metais pesados, como o chum-
bo, o cádmio e o níquel, chegaria 

mesmo 24 anos após abandonar 
o vício. Tais substâncias, quando 
inaladas, entram na corrente san-
guínea onde são transportadas por 
todo o corpo. Finalmente, quando o 
sangue chega aos rins para ser filtra-
do, as toxinas do tabaco diluem-se 
na urina guardada na bexiga — um 
reservatório — e passam horas em 
contato com essa superfície, poden-

do causar danos celulares e, con-
sequentemente, o surgimento de 
tumores.

Apareceu no meu consultório em 
2006, aos 63 anos, para uma ava-
liação pré-operatória. Aguardava a 
ressecção de um câncer na bexiga 
por via transuretral. O urologista, 
Dr. Ayrton Corrêa Filho, avisou que, 
além da cirurgia, receberia imuno-
terapia com injeções da vacina BCG 
— Bacilo de Calmette Guerin, que 
vinha do Butantã em São Paulo — 

intravesical, a cada dois dias — a 
mesma BCG usada para vacinar 
bebês contra a tuberculose. Essa 
opção terapêutica mostrou-se efi-
caz para reduzir o risco de recidiva 
nos pacientes com câncer de be-
xiga pouco invasivo e como com-
plemento à cirurgia de ressecção 
do tumor. Os sinais mais comuns 
desse tipo de câncer são o apare-
cimento de sangue na urina, a dor 
e a ardência recorrentes ao urinar, 
além do aumento da frequência ou 
da urgência em urinar.

Ao longo desses anos, desde 
2006, compareceu, anualmente, às 
minhas consultas. Sempre saudá-
vel, contava-me sobre as compe-
tições de que participava, sobre a 
integração gostosa com os demais 
atletas do time e sobre as viagens 
que fazia, junto à delegação pira-
cicabana, aos campeonatos regio-
nais. Everaldo tomava remédios 
apenas para controlar a pressão 
arterial e o colesterol e mantinha-
-se sempre atento às consultas de 
rotina com o urologista.

Numa manhã de domingo de 
2021, não saíra para se exercitar. 
Acordara cedo e, ao urinar, notara 
a presença de sangue na urina. Na 
mesma semana, seu médico pediu 
alguns exames e, no ultrassom, de-
tectou um novo tumor com o tama-
nho de um grão de arroz. O câncer 
voltara. Desta vez, fez o tratamento, 
semelhante àquele de há 17 anos, 

no CECAN — Centro de Câncer da 
Santa Casa de Piracicaba —, com 
resultados surpreendentes.

O câncer de bexiga guarda ínti-
ma relação com o tabagismo. Um 
estudo realizado pelo Instituto do 
Câncer do Estado de São Paulo — 
ICESP —, em 2021, revelou que 
fumar aumenta em três vezes as 
chances de desenvolver câncer de 
bexiga. Observou-se que 65% dos 
homens com esse tumor fuma-
vam, enquanto, entre as mulheres, 
25% delas consumiam cigarros. 
Também, quanto maior a carga 
tabágica — número de cigarros fu-
mados por dia —, maior o risco de 
progressão do câncer para está-
gios avançados. Quando uma pes-
soa para de fumar, com o passar 
dos anos, diminuem as chances 
de desenvolver o câncer de bexiga 
— após dez anos, o risco cai pela 
metade —, mas nunca chega a se 
igualar ao de uma pessoa que nun-
ca fumou.

 Everaldo arrependera-se 
de, um dia, ter começado a fumar 
pois, mesmo tendo vencido o ví-
cio havia muitos anos, ele ainda o 
persegue, como um fantasma, até 
hoje. Mantém a rotina de treina-
mentos no voleibol adaptado jun-
to às consultas e aos tratamentos 
médicos. Animado, aguarda, em 
setembro, a final estadual do JOMI 
na cidade de São José do Rio Preto. 
Jogará como titular do time.

Das quadras para a vida
Juliana Previtalli - Médica cardiologista - 

Idealizadora do projeto Paradas pro Sucesso
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Essa semana a música 
ecoou pelos corredores 
do HFC Saúde, transfor-

mando o ambiente hospitalar. 
Os músicos Lucas Penteado 
e Jonas Moncaio, que fazem 
parte do Projeto Vertentes Mu-
sicais, apresentaram um reper-
tório amplo com Música Popu-
lar Brasileira e Erudita. 

A apresentação faz parte 
das ações de Natal que o HFC 
Saúde tem realizado para os 
pacientes e colaboradores. 
“A música nos traz alívio, nos 
permite sonhar com as letras 
e melodias, faz parte da nos-
sa cultura. Inserir a música no 
contexto hospitalar ajuda na 
recuperação dos pacientes e 

faz bem também para os cola-
boradores do hospital, levando 
alegria e esperança”, disse o 
presidente do HFC Saúde, José 
Coral.

O HFC Saúde está sempre de 
portas abertas para projetos 
que contribuem com o bem-
-estar dos pacientes, familiares 
e colaboradores.

A música no contexto hospitalar ajuda na recuperação dos pa-
cientes

HFC Saúde recebe Projeto Vertentes Musicais
Fotos: Divulgação

Fotos: Divulgação

13º salário: especialista do Sicredi dá dicas de como investir
O 13.º salário, disponível desde a 

última quinta-feira (30), deve injetar 
cerca de R$ 291 bilhões na econo-
mia nacional neste ano, segundo 
dados do Departamento Intersindi-
cal de Estatística e Estudos Socioe-
conômicos (Dieese). O salário extra 
será preferencialmente usado nas 
compras, conforme pesquisa rea-
lizada Confederação Nacional de 
Dirigentes Lojistas (CNDL) e pelo 
Serviço de Proteção ao Crédito (SPC 
Brasil) em parceria com a Offerwi-
se, indicando o uso do dinheiro 
para presentes de Natal por 33% 
dos trabalhadores que possuem di-
reito ao benefício, o que representa 
23 milhões de consumidores.

Em contrapartida, 29% planejam 
economizar, poupar ou investir em 
algum tipo de aplicação. “O final do 
ano é o momento das comemora-
ções e nada mais justo que apro-
veitar esse período com o 13º. É 
importante, porém, utilizar o extra 
como um fundo, e uma boa opção 
é investir esses recursos como uma 
forma de segurança futura”, afirma 

a gerente de Desenvolvimento de 
Negócios da Central Sicredi PR/SP/
RJ, Adriana Zandoná.

Para facilitar a escolha das for-
mas de investimento, Adriana 
preparou algumas dicas de como 
escolher a melhor forma de aplicar 
o dinheiro, considerando o perfil 
do investidor, seja ele conservador, 
moderado, arrojado ou agressivo.

Investidores conservadores
Para quem nunca investiu ou não 

tem preferência por investimentos 
de longo prazo, a recomendação é 
aplicar em produtos de renda fixa. 
A opção mais conhecida é a pou-
pança, que oferece diversos bene-
fícios aos poupadores: 
 Remuneração garantida e não 

su•jeita a oscilações do mercado fi-
nanceiro, como ações e fundos de 
investimentos.
 Não há incidência de Impos-

to de Renda para pessoas físicas e 
jurídicas (no caso de empresas/PJs 
desde que sem fins lucrativos). 
 Não há taxa de administração 

sobre o valor aplicado.
 É um investimento com liqui-

dez, ou seja, permite ao poupador o 
resgate imediato do recurso, evitan-
do a necessidade de cumprir prazos 
ou pagar penalidades no caso de 
necessidade de saque.
 Ideal para quem está come-

çando a investir e precisa de uma 
aplicação financeira com regras fá-
ceis, seguras e estáveis.
 Recomendável como reserva 

financeira, onde o investidor men-
salmente vai definindo um valor 
para ser guardado, evitando que o 
recurso fique na conta corrente e 
seja consumido entre as despesas 
mensais e corriqueiras. 

“A segurança de contar com 
um investimento de fácil compre-
ensão é um dos pontos fortes da 
poupança, junto com a gestão e 
uso do recurso sem qualquer ca-
rência. Somado aos outros bene-
fícios, a poupança se torna muito 
atrativa para quem está come-
çando a investir ou para aquelas 
pessoas que também têm outros 

produtos, como Renda Fixa e 
Renda Variável, mas que querem 
ter uma reserva financeira com 

maior liquidez e menos exposi-
ção a oscilações de mercado”, 
explica Adriana.

Adriana Zandoná



15Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 17 de dezembro de 2023

Síndrome do túnel do carpo é uma neuropatia resultante da compressão 
do nervo mediano no canal do carpo, estrutura anatômica que se localiza en-
tre a mão e o antebraço. Carpo em grego significa punho. Através desse túnel 
rígido, além do nervo mediano, passam os tendões flexores que são revesti-
dos pelo tecido sinovial. Qualquer situação que aumente a pressão dentro do 
canal provoca compressão do nervo mediano e consequentemente a síndro-
me do túnel do carpo.

 Incidência
Estima-se que a incidência na população em geral varia entre 3 e 10%, sen-

do mais comum em mulheres com idade entre 40 e 60 anos. Porém, com a 
disseminação do uso dos computadores passou a ser encontrado em adultos 
jovens de ambos os sexos.

Causas
A causa principal da síndrome do túnel do carpo é a L.E.R. (Lesão do Esforço 

Repetitivo), gerada por movimentos repetitivos como digitar ou tocar instru-
mentos musicais.  

 Traumáticas (quedas e fraturas);
 Inflamatórias (artrite reumatoide);
 Hormonais e medicamentosas;
 Tumores, mas em casos raros;
 Menopausa (em razão de alterações hormonais);
 Gravidez (retenção de líquido nos tendões);
 Ovário policístico / Endometriose;
 Má postura;
 Diabetes;
 Artrose;

 Sintomas
O principal sintoma é a parestesia, uma sensação de formigamento, de dor-

mência, no dedo polegar, indicador, médio e metade do anelar (como mostra 
na figura abaixo), que se manifesta com maior intensidade no período notur-
no.  

A queixa de dor é variável, podendo irradiar dos dedos até o ombro, acom-

panhada de sensação de peso ou cansaço no antebraço. A presença de cho-
que quando tocamos no punho, próximo a entrada do túnel reflete que o 
nervo está em sofrimento. Com o passar do tempo o paciente apresenta falta 
de sensibilidade na ponta dos dedos (exceto o dedo mínimo) e, em casos mais 
graves, atrofia da musculatura da base do polegar, ocasionando fraqueza da 
pinça digital e queda dos objetos da mão. Em cerca de 50% dos casos os dois 
lados podem ser acometidos.

A evolução da síndrome dificulta manipular estruturas pequenas e executar 
tarefas simples como pregar um botão, segurar uma xícara.

Diagnóstico
Dois testes físicos ajudam a estabelecer o diagnóstico: o teste de Phalen e o 

teste de Tinel.
O primeiro consiste em dobrar o punho e mantê-lo fletido durante um mi-

nuto. Como essa posição aumenta a pressão intracarpeana, se houver com-
pressão do nervo, os sintomas pioram.

O teste de Tinel consiste em percutir o nervo mediano. Se ele estiver com-
prometido, a sensação será de choque e formigamento.

Em alguns casos, é necessário pedir uma eletroneuromiografia para fechar 
o diagnóstico.

Tratamento
O tratamento leva em conta o grau de comprometimento da doença. Se 

for leve, indica-se a colocação de uma órtese para imobilizar o pulso e o uso 
de antiinflamatório não hormonal. (sempre com prescrição médica). Se não 
houver melhora, aplica-se cortisona dentro do canal do carpo. Fisioterapia é 
essencial para evolução do tratamento.

Esgotadas as possibilidades de tratamento clínico, é indicada a cirurgia.

Recomendações
 Tente evitar atividades que impliquem movimentos de flexo-extensão do 

punho;
 Lembre-se de que alterações dos hormônios da tireoide e doenças como 

diabetes podem acarretar neuropatias compressivas. Procure o médico se 
tiver sensação de formigamento nas mãos;
 Mulheres no climatério estão mais sujeitas à síndrome do túnel do carpo, 

por causa da queda na produção de estrógeno;
 Sente-se corretamente e apoie braços e punhos quando usar o computa-

dor. O ideal é que a borda da mesa seja arredondada e o apoio de punho para 
teclado e apoio de punho para mouse, para que as articulações dos punhos 
permaneçam em posição neutra.

Fonte: https://drauziovarella.uol.com.br/
Fonte: https://www.einstein.br/

A prevenção é o melhor caminho!
Cuide-se, seu corpo agradece!

Fisioterapia e 
Ergonomia
Síndrome do Túnel do Carpo

Dra. Beatriz Abrahão
Fisioterapeuta e Especialista em Ergonomia

CREFITO – 3/105890 - F
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O presidente do Sin-
dicato dos Bancá-
rios de Piracicaba 

e Região, José Antonio Fer-
nandes Paiva, participou, na 
última quinta-feira, (14), da 
assembleia do Conselho de 
Representantes e do Conse-
lho Consultivo da Federação 
dos Bancários de São Paulo e 
Mato Grosso do Sul, da qual 
é o vice-presidente.

O encontro aprovou a re-
alização do VIII Congresso 
Interestadual da Federação 
dos Bancários de São Paulo e 
Mato Grosso do Sul, nos dias 
13 e 14 de março de 2024, 
quando serão analisadas 
teses para o quadriênio de 
2024 a 2028 e será realizada 
a eleição da nova diretoria 
da Federação.

“O SindBan Piracicaba es-
tará representado e partici-
pará ativamente do Congres-
so, que será importante para 
a definição da campanha sa-
larial do ano que vem, e vai 
eleger a nova diretoria e as 
prioridades de trabalho da 
entidade para os próximos 
anos”, afirma Paiva. 

Atualmente, além de ocu-
par a vice-presidência da 
Federação, o SindBan Pira-
cicaba possui mais três re-
presentantes na diretoria da 
entidade: a vice-presidente 
do SindBan,  ngela Savian, a 
diretora Letícia Peres Farias 
Françoso e Kariny Sarruge 
Milanez Paiva.

Durante o encontro, os 
dirigentes debateram o re-
latório de atividades deste 
ano da Federação, com des-
taque para as mobilizações 
por melhores condições de 
trabalho e contra demissões 
e fechamento de agências, 
e temas específicos, como o 
Saúde Caixa, além de apro-
varem a proposta orçamen-
tária da entidade para 2024.

“Nós decidimos ampliar 
nossos instrumentos de pes-
quisa para saber em que 
condições os bancários e 
bancárias estão trabalhan-
do. E sempre que detectar-
mos problemas já iniciar-
mos conversações com os 
bancos, independente da 
campanha salarial”, informa 
Paiva.

Federação dos Bancários aprova datas para
congresso e eleição da nova diretoria

 Durante a assembleia, Paiva salientou importância de acompanhar a 
situação de trabalho dos bancários.

Foto: Divulgação

O encontro aprovou a realização do VIII Congresso Interestadual da Federação dos Bancários de São Paulo e Mato Grosso do Sul

O Pecege foi agraciado 
na última quinta-feira 
(07) com uma Moção 

de Aplausos na Câmara do 
Vereadores de Piracicaba. A 
homenagem refere-se aos 20 
anos de serviços prestados 
pela Instituição em prol da 
educação, artes e cultura na 
comunidade. Estiverem pre-
sentes no cerimonial o Pre-
sidente do Pecege, Ricardo 
Shirota, o CEO Daniel Sonada, 
além de dezenas de colabora-

dores. 
A Moção de Aplauso foi pro-

posta pelo vereador André 
Bandeira (PSDB). De acordo 
com o membro da Câmara Le-
gislativa de Piracicaba. “É uma 
honra muito grande fazer essa 
entrega dessa homenagem ao 
Pecege pelo anos de trabalho, 
por tudo que aconteceu ao 
longo desses 20 anos, levando 
o nome de Piracicaba, não só 
regionalmente, mas interna-
cionalmente com alunos em 

muitos países. Piracicaba já é 
conhecido pela USP/Esalq e 
agora o Pecege com toda sua 
estrutura e conhecimento. Te-
nho certeza de que virão mui-
tos anos pela frente de traba-
lho e de conquistas” conta o 
vereador.

20 anos e nova sede
O Pecege é uma instituição 

privada sem fins lucrativos 
que tem como um dos objeti-
vos disseminar conhecimento 

de qualidade, gerando resul-
tados positivos para a socie-
dade. Entre os seus braços 
de atuação estão a operação 
dos MBAs da USP/Esalq, a 
gestão da Faculdade Pecege, 
além de projetos nas áreas 
de tecnologia, agronegócio, 
Inteligência artificial, eventos 
e outras frentes educacio-
nais/culturais. 

A Instituição tem organiza-
do e apoiado ações como a 
Semana Nacional de Ciência 

e Tecnologia (SNCT), a Festa 
Literária de Piracicaba (FliPi-
ra). Em maio de 2023, o Pe-
cege inaugurou a sua nova 
sede localizada no Parque 
Tecnológico de Piracicaba, 
abrindo um espaço não só 
para educação, mas também 
para o fomento das artes, 
culturas e esportes na região. 
Um exemplo foi a exposição 
paralela do Salão Internacio-
nal de Humor de Piracicaba, 
Os Cadernos da Bel. 

Pecege recebe 
homenagem 
na Câmara dos 
Vereadores Moção 
de Aplausos pelos 20 
anos da instituição

 Vereador André Bandeira e os colaboradores do Pecege
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O Simespi (Sindicato das 
Indústrias Metalúrgicas, 
Mecânicas, de Material 

Elétrico, Eletrônico, Siderúrgicas 
e Fundições de Piracicaba, Salti-
nho e Rio das Pedras) recebeu o 
troféu de melhor entidade em-
presarial do país na 20ª. edição 
do Prêmio Visão Agro Brasil. A 
cerimônia de premiação acon-
teceu no último dia 7, em Ribei-
rão Preto, quando o presidente 
do sindicato patronal, Erick Go-
mes, recebeu a homenagem em 
nome da entidade.

Pela primeira vez, em 20 edi-
ções do Visão Agro Brasi, o 
Simespi entregou o troféu O 
Guerreiro a dez empresas pi-
racicabanas que receberam o 
prêmio e a mais duas empresas 
associadas. Foram homenage-
adas por sua contribuição aos 
setores metalmecânico e de 
energia renovável: Mefsa (Mecâ-
nica e Fundição Santo Antônio 
Ltda.), Dedini S/A Indústrias de 
Base, Raízen, DanPower, Unimil, 
Link Steel, Empral Piracicaba, 
Fermentec, Turbimaq, Gatec, 
além da NG Metalúrgica e CNH 
Industrial. 

 “Além de receber do 
20º. Prêmio Visão Agro o re-
conhecimento como melhor 
entidade empresarial do Bra-
sil – o que muito nos honra --, 
o Simespi teve a oportunida-
de de homenagear empresas 
importantes para o setor que 
representamos, por darem con-
tribuições substanciais ao de-
senvolvimento industrial”, afir-
ma Erick Gomes.

 Em reconhecimento à 
coragem, ousadia, força e dedi-
cação do empresário brasileiro, 
o Simespi instituiu o troféu ‘O 
Guerreiro’, com o qual distingue 
empresas e personalidades que 
se destacam, especialmente, no 
setor industrial. A estatueta é 
produzida pela Fundiart, há 50 
anos uma das mais importan-
tes fundições de arte do país e 
empresa associada ao sindicato 
patronal.

O presidente do Simespi ex-
plica a simbologia do troféu O 
Guerreiro: “No cenário dinâmico 
e desafiador do empresariado 
brasileiro, a figura do guerreiro 
é uma espécie de metáfora que 
descreve a resiliência, a determi-
nação e a habilidade de enfren-
tar obstáculos com coragem e 
estratégia”. Neste contexto, Eri-
ck destaca que o termo “guerrei-
ro” transcende o conceito militar 
e assume contornos relaciona-
dos ao mundo dos negócios, 
representando aqueles empre-
sários que, diante das adversi-
dades, buscam a superação e o 
crescimento.

SIMESPI
Fundado em 1991, em Piraci-

caba (SP), o Simespi foi o primei-
ro sindicato patronal das indús-
trias do setor metalmecânico do 
país. Além de ser responsável 
pelas negociações anuais da 
Convenção Coletiva de Trabalho 
(CCT) com o Sindicato dos Meta-
lúrgicos, o Simespi proporciona 
às suas quase 230 empresas 
associadas soluções por meio 
de cursos, serviços gratuitos, 
convênios, consultorias, treina-
mentos, palestras e grupos de 
network. 

 Além de atuar perma-
nentemente pelo desenvolvi-
mento do setor industrial  e na 
defesa de seus interesses, a 
entidade, por meio de sua atual 
diretoria (2023-2025), tem dedi-
cado esforços à capacitação e 
formação de mão de obra, por 
meio de parcerias e projetos so-
ciais como o Indústria do Ama-
nhã. A iniciativa conjunta com o 
Sindicato dos Metalúrgicos tem 
como parceiros o Senai, a Dio-
cese de Piracicaba e o Projeto 
Exército de Formiguinhas, que 
seleciona jovens a partir de 16 
anos, nas comunidades de Pi-
racicaba, que desejam construir 
uma carreira na indústria.

 Só este ano, o Projeto 
Indústria do Amanhã já formou 
95 jovens, que frequentaram 

cursos de auxiliar administrati-
vo, caldeireiro, soldador, almo-
xarife e ajustador mecânico. 
Mais de 30 novos profissionais 
já foram contratados pelas in-
dústrias. Durante o curso de 
formação, eles contatam com 
transporte de van, alimentação, 
cesta básica, equipamentos de 
proteção e outros materiais 
necessários para participar dos 
cursos.

 “Além do seu alcance 
social inegável, o Projeto Indús-
tria do Amanhã tem como papel 
fomentar a formação de mão 
de obra qualificada para as in-
dústrias de Piracicaba e região. 
Outras iniciativas estão sendo 
implementadas nesta direção, 
e estamos bastante motivados, 
especialmente pela parceria só-
lida que construímos com o sin-
dicato dos trabalhadores”, des-
taca o presidente do Simespi.

Erick Gomes (ao centro) recebe o troféu de Adriana Quagliato e Anderson Travagini 

Foto Divulgação

Sindicato patronal é eleito a melhor entidade empresarial do país no maior prêmio do setor bioenergético brasileiro

Simespi recebe prêmio Visão Agro Brasil e 
homenageia empresas piracicabanas

Empresas piracicabanas receberam o troféu O Guerreiro oferecido pelo Simespi

https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013681&text=Olá vim pela vaga no jornal
https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013966
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A chave de um aparta-
mento novinho pode 
ser o presente de Na-

tal de um dos consumidores 
piracicabanos. Na reta final 
de adesões e para aproveitar 
o período de compras natali-
nas, ainda é possível preen-
cher os cupons da promoção 
Acipi+Presente para concor-
rer a esse presentão. A cam-
panha promocional faz parte 
das comemorações dos 90 
anos da Associação Comer-
cial e Industrial de Piracicaba, 
celebradas ao longo de 2023. 

Até o dia 9 de janeiro, os 
clientes podem cadastrar os 
cupons da campanha para 
concorrer aos últimos 30 
prêmios incluindo o aparta-
mento de dois dormitórios. 
Os estabelecimentos parti-
cipantes estão listados em 
www.acipipresente.com.br e 
no app Acipi. 

Com o cupom em mãos, o 
participante precisa baixar o 
app Acipi Piracicaba; efetuar 
o cadastro; selecionar a pro-
moção Acipi Presente; Clicar 
em Cadastrar Cupom e res-
ponder à pergunta Qual é a 
Associação de Piracicaba que 
sorteia prêmios? 

A Acipi + Presente contou 
com quatro sorteios nas prin-

cipais datas do varejo (Dia das 
Mães, Dia dos Namorados, 
Dia dos Pais e Dia das Crian-
ças). No último, marcando o 
Natal, o grande prêmio é um 
apartamento estimado em 
R$ 250 mil reais. Ao longo do 
ano, foram distribuídos mais 
de 150 prêmios.

Para o presidente da 
Acipi, Marcelo Cançado, a 
campanha promocional é 
uma das ações especiais 
comemorativas aos 90 
anos da entidade, que teve 
ótima adesão tanto por 
parte dos associados quan-
to dos consumidores. “Foi a 
maior ação promocional da 
nossa história. Mais de 150 
em prêmios, entre eles um 
apartamento. Mudamos 
também a mecânica de 
participação, que facilitou 
o cadastro. O balanço foi 
muito positivo”.

Clima natalino

O acendimento das lu-
zes da Passarela Pênsil, do 
novo prédio da Acipi e do 
Teatro São José abriram a 
programação natalina que 
a Acipi (Associação Comer-
cial e Industrial de Piraci-
caba) preparou para as fa-
mílias piracicabanas com 
atividades gratuitas até o 

dia 22 de dezembro.  Com 
repertório musical cuida-
dosamente selecionado, 
o espetáculo Circo de Na-
tal ocorrerá na próxima 
semana, nos dias 18 e 19, 
em duas sessões: às 19h e 
20h30, no auditório da Aci-
pi. Para participar, é neces-
sária inscrição antecipada, 
por meio de link na bio do 
Instagram da Acipi (@aci-
pipiracicaba). Importante: 
restam poucas vagas.

Também para levar o 
espírito de Natal aos cor-
redores comerciais, entre 
os dias 18 e 22, o trenó 
do Papai Noel visitará os 

principais centros comer-
ciais da cidade, das 16 às 
19 horas. Na segunda-fei-
ra (18), das 16 às 19 ho-
ras, o Trenó passará pelos 
bairros Paulista, Paulicéia 
e Centro.  Na terça-feira 
(19), das 16 às 19 horas, 
será a vez dos bairros Jar-
dim Elite Dois Córregos e 
Piracicamirim.  Na quarta-
-feira (20), o Bom Velhinho 
estará em Saltinho, na 
praça principal, das 16 às 
19 horas. Ao término do 
passeio, o Bom Velhinho 
recebe as crianças para 
muitos cliques em frente 
ao novo prédio da Acipi 

(rua Prudente de Moraes, 
463), das 19h30 às 21h00.

Fechando a programa-
ção, no dia 22, às 19h, 
a banda da Associação 
Atlética Educando para o 
Esporte e a Guarda Civil 
Municipal tocam nas esca-
das da Catedral de Santo 
Antônio. Às 19h30, have-
rá apresentação de flauta 
com as crianças no coreto 
da Praça José Bonifácio e 
às 20h, a programação se 
encerra com Cantata de 
Natal, nas janelas Teatro 
São José pelo coral Dican-
to. 

Consumidores piracicabanos concorrem 
a apartamento com 2 dormitórios na ação 
promocional Acipi+Presente

A iluminação da Ponte Pênsil faz parte do Luz & Arte, uma parceria da Acipi com a Prefeitura de Piracicaba

Fotos: Divulgação

 Foram realizados quatro sorteios ao longo do ano. O último será um apartamento com dois 
dormitório

O Papai Noel vai receber as crianças, na próxima semana, das 19h30 às 21h, em frente ao 
novo prédio da Acipi
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2023 se consagrou como 
um ano histórico para 
a Frias Neto Consulto-

ria de Imóveis, levando o tema 
da Convenção do ano à risca, 
“Fazer acontecer”, a imobiliária 
apresentou um crescimento ex-
pressivo com relação ao mesmo 
período, de janeiro a novembro, 
do ano passado. 

Em Vendas de imóveis pron-
tos, a Frias Neto apresentou 
um crescimento de 49%, em Lo-
cação 16% e em Lançamentos 
11%. Trabalho que, destaca An-
gelo Frias Neto, foi realizado em 
conjunto e em prol do mesmo 
objetivo. A imobiliária oferece 
exclusividade a seus clientes e é 
focada em transformar em uma 
verdadeira experiência a comer-
cialização do imóvel ideal para 
seus clientes. 

“Em Vendas e Locação já su-
peramos nossa meta anual, e 
em Lançamentos superamos 
em quase 6% o total do ano 
passado. Como agentes do 
desenvolvimento do mercado 
imobiliário, sabemos que o que 
muda, permanece, por isso, nos 
dedicamos a estarmos em cons-
tante transformação, buscando 
inovações e conhecimento que 
nos movem a sermos o melhor 
que podemos alcançar, o que 
nos rendeu o reconhecimento 
nacional e a mim, a medalha de 
Lenda do Mercado Imobiliário 
no Cupola Summit deste ano.”, 
destaca o diretor presidente, 
Angelo Frias Neto. 

A festa aconteceu na última 
quinta-feira, (7), no Terraço 
Vianna e trouxe como atrações 
a dupla Rubens e Felipe e o 
Grupo Oitava Cor junto a bate-
ria, o que animou o ambiente 

trazendo um evento diferente, 
em homenagem aos recordes 
alcançados. O Buffet Grill Even-
tos adicionou muito sabor e o 
brinde ficou por conta da Cerve-
ja Leuven. O evento ainda con-
tou com espaço The Four Brazil 
e Vikings Barbearia para deixar 
os convidados ainda mais ele-
gantes. 

Confraternização integrou 
ações em ESG

Pensando em compensar a 
pegada de carbono e trazer um 
olhar mais sustentável para a 
comemoração, a Frias Neto dis-
ponibilizou para os corretores 
associados e colaboradores co-
pos retornáveis e reutilizáveis 
durante o evento, o que evitou 
uma grande quantidade de lixo 
causado por copos descartá-
veis. O mesmo aconteceu com 
o buffet, que foi servido em pra-
tos reutilizáveis. 

“Estamos sempre em busca 
de melhorar a nossa relação 
com o meio em que vivemos e 
deixar um legado sustentável 
que ajude o planeta e Piraci-
caba. Como a festa foi sobre a 
nossa imobiliária, trouxemos 
um pouco desta vivência para 
celebrar, criando um copo que 
ficará como lembrança do even-
to aos nossos colaboradores e 
corretores associados”, conta 
a diretora institucional, Celisa 
Amaral Frias.

Referência em Piracicaba 
quando o assunto é ESG (En-
vironmental, Social and Go-
vernance) a imobiliária adotou 
uma série de diretrizes que en-
volvem apoiar o esporte como 
os passeios ciclísticos em prol 
do meio ambiente, o torneio de 

beach tennis, entre outros.  Na 
empresa, todos os recursos são 
utilizados de maneira respon-
sável, priorizando a eficiência 
hídrica e energética. Entre as 
medidas sustentáveis adotadas 
pela Frias Neto estão a captação 
de água da chuva, que é usada 
para irrigar os jardins e no uso 
dos vasos sanitários, além da 
substituição dos contratos e do-
cumentos físicos pelos digitais 
para evitar o desmatamento e 
consumo de papel. A empresa 
também foi responsável pela 
doação de uma casa em parce-
ria com a Muccap (Associação 
Pró-Mutirão da Casa Popular de 
Piracicaba). 

 
A imobiliária mais lembrada 

em Piracicaba 

O ano de 2023 marcou tam-
bém o 11º ano consecutivo que 
a Frias Neto recebeu o prêmio 
Top Of Mind, em pesquisa rea-
lizada pela Gazeta de Piracicaba 
em conjunto com o Instituto de 
Pesquisa CW7, como a imobiliá-
ria mais lembrada em Piracica-
ba. Outros prêmios que a em-
presa coleciona em sua jornada 
são o Master Imobiliário,  a cer-
tificação PQE Secovi por 21 anos 
consecutivos. 

Há 35 anos no mercado imo-
biliário, a Frias Neto conta com 
mais de 180 colaboradores e 
corretores associados, e tem 
apresentado uma série de ino-
vações que são catalisadoras 
destes resultados incríveis, en-
tre elas estão o Aluguel Garan-
tido, a Antecipação de Aluguel, 

e também uma área do cliente 
que é completa através de um 
atendimento multicanal perso-
nalizado, podendo ser acessada 
por site ou aplicativo, disponí-
vel gratuitamente na App Sto-
re e também na Google Play. 
Mais do que isso, a imobiliária 
também trabalha com várias 
facilidades de locação com mo-
dalidades de garantias aceitas, 
como Seguro Fiança, Garantia 
por Cartão de Crédito, Caução 
em Título de Capitalização, Cau-
ção em Imóvel e Fiador. Além 
disso, possui um departamento 
único e exclusivo voltado para 
imóveis comerciais, industriais e 
logísticos, o Frias Neto For Busi-
ness. 

Foto Divulgação

 Imobiliária usou ações sustentáveis para evento 
de celebração do final de ano 

Frias Neto celebra 
ano de recordes em 
confraternização 

Atração Oitava Cor

Confraternização

https://bit.ly/3RkzRgr
https://api.whatsapp.com/send?phone=551934372776


SRA. BENEDITA PIRES DO PRA-
DO, Faleceu dia 08pp na cidade de 
Charqueada, aos 78 anos de idade 
e era viúva do Sr. Higino Franco do 
Prado.
Era filha do Sr. Marcolino Pires e 
da Sra. Antonia Soares dos Santos, 
falecidos. Deixa o filho: Ricardo Pi-
res do Prado. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 09pp as 15:30hs, sain-
do a urna mortuária do Velório 
no Parque da Ressurreição – Sala 
B, seguindo para o Cemitério Par-
que da Ressurreição. Á família e 
amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Fu-
nerais.

SRA. EDNA BONI THAME, Faleceu 
dia 08pp na cidade de Piracicaba, 
aos 95 anos de idade e era viúva 
do Sr. Milim Thame. Era filho do Sr. 
Leonel Boni e da Sra. Maria Braião 
Gomes, falecidos. Deixa as filhas: 
Susete Thame Gutierrez casada 
com Arnaldo Antonio Gutierrez e 
Gizele Thame. Deixa netos, demais 
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 09pp as 13:30hs, 
saindo a urna mortuária do Veló-
rio da Saudade – Sala 05, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. Á 
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. JOÃO ASSALIN, Faleceu dia 
08pp na cidade de Piracicaba, aos 
81 anos de idade e era casado com 
a Sra. Guilhermina Carlos Assalin. 
Era filho do Sr. Otavio Assalin e da 
Sra. Ana Marcelino dos Santos, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Reinaldo 
Carlos Assalin casado com Karla 
Cristina Groppo Assalin, Ricardo 
Carlos Assalin casado com Marli 
Teresinha Setten Carlos Assalin e 
Rossana Carlos Assalin Zambon 
casada com Ademir Haroldo Zam-
bon. Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 09pp as 10:30hs, 
saindo a urna mortuária do Veló-
rio da Saudade – Sala 02, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. Á 
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SRA. IGNEZ LOURDES PACKER CO-
ELHO, Faleceu  dia 09pp na cidade 
de Piracicaba, aos 88 anos de ida-
de e era viúva do Sr. Helio Moraes 
Coelho. Era filha do Sr. Clemente 
Packer e da Sra. Herminia Scarel, 
falecidos. Deixou os filhos: Flavio 
Moraes Coelho, já falecido; Helia-
na Aparecida Moraes Coelho, já fa-
lecida; Helio Moraes Coelho Junior. 
Deixa os netos: Mariana Coelho de 
Moraes Toledo casada com Elder 
Lombardi Toledo; Gabriel Coelho. 
Deixa ainda os bisnetos: Victoria 
Coelho Toledo e Victor Coelho To-
ledo. Á família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. RONALDO TRAMA, Faleceu 
dia 10pp na cidade de Piracicaba, 
aos 70 anos de idade e era casa-
do com a Sra. Angela Eliete Suartz 
Trama.  Era filho do Sr. Aldo Trama 
e da Sra. Rosa Pavone Trama, fale-
cidos. Deixa os filhos: David Suartz 
Trama casado com Carina Azenha 
Trama e Yuri Suartz Trama casado 
com Marilene Ferreira Trama. Dei-
xa netos, demais parentes e ami-
gos. O velório ocorreu dia 11pp 
das 14h00 as 16h45, no Velório 
Memorial Metropolitano de Piraci-
caba na Sala – Safira - Rua Cajobi, 
326 Pq. Continental. As 17h00 hou-
ve a Cerimônia de Homenagens 
Póstumas no Salão Nobre também 
no mesmo local. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA RAMOS 
MULLER, Faleceu 11pp na cidade 
de Americana, aos 83 anos de ida-
de e era casada com o Sr. José Mul-
ler.  Era filha do Sr. Luiz Ramos e da 
Sra. Benedita Mendes Ramos, fale-
cidos. Deixa os filhos: Luis Alberto 
Muller casado com Dimeire Apare-
cida Buck Muller, Liliana Aparecida 
Muller, Paulo Fernando Muller, 
Marcia Cristina Muller e Carlos An-
tonio Muller. Deixa netos, bisne-
tas, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 11pp 
as 17:00hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade – Sala 
03, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. EDINEI DE JESUS AMARAL,  Fa-
leceu dia 11pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 67 anos de idade e era 
casado com a Sra. Aparecida Ines 
Liberal Amaral.  Era filho do Sr. Ar-
ceu do Amaral, falecido e da Sra. 
Braulina Prudente Amaral. Deixou 
os filhos: Patricia Amaral Moreti 
casada com Sergio Augusto Mo-
reti; Luis Gustavo Amaral casado 
com Camila Papa.  Deixa ainda o 
neto: Eduardo Papa Amaral e de-
mais parentes e amigos. O velório 
ocorreu dia 12pp no  Memorial 
Metropolitano de Piracicaba – Sala 
Diamante das 07:30 as 15:30 horas 
e as 15:45 horas houve a Cerimô-
nia de Homenagens Póstumas no 
Salão Nobre também no mesmo 
local. À família e amigos enlutados 
os sentimentos do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SRA. ADELAIDE VITTI MOSNA, Fa-
leceu dia 11pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 84 anos, era viúva do 
Sr. Alessio Mosna. Era filha do Sr. 
Paulo Vitti e da Sra. Verginia Vitti, 
falecidos. Deixou os filhos: Jose 
Paulo Mosna, casado com Angela 
Mardegan Mosna; Carlos Mosna, 
casado com Deise Vitti Mosna; 
Vagner Mosna, casado com Silvana 
Almeida Mosna; e Silvana Mosna 

Vitti, casada com Gilmar Vitti. Dei-
xa a neta: Bruna Mosna Vitti, de-
mais parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se dia 12pp  13:00 
horas, saindo a urna mortuária do 
Velório Parque da Ressurreição – 
Sala A, seguindo para o Cemitério 
Parque da Ressurreição. À família 
e amigos enlutados os sentimen-
tos do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ORIDES DA SILVA ELIAS, Fale-
ceu dia 12pp na cidade de Piraci-
caba, aos 87 anos de idade e era 
casado com a Sra. Vilma das Dores 
Cordeiro da Silva.  Era filho do Sr. 
Francisco da Silva e da Sra. Marga-
rida Duarte da Silva, falecidos. Dei-
xa os filhos: Marcio da Silva Elias 
casado com Ana Lucia Broggio 
Elias, Jose Luis da Silva Elias casado 
com Adriana Ferraz Elias, Claudi-
van Da Silva Elias, Adriana Ap. Elias 
Souza casado com Carlos Jesus 
de Souza. Deixa netos, bisnetos, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 12pp as  
16:30 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade – Sala 
02, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. ELENI APARECIDA DAS NE-
VES DAMIANI, Faleceu dia 12pp 
na cidade de Piracicaba, aos 58 
anos de idade e era casada com 
o Sr. Aristeo Damiani. Era filha 
do Sr. Domingos das Neves e da 
Sra. Engracia Cuevas das Neves. 
Deixa os filhos: Mariana Damiani 
Costa casada com Rubens Costa, 
Miriam Damiani casada com Mai-
con, Moises Damiani. Deixa netos, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento dar-se-á dia 13pp ás 
10:00 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório do Cemitério Parque 
da Ressurreição – Sala Premium, 
seguindo em auto fúnebre para o 
Cemitério da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Fu-
nerais.

SRA. SILVIA ROSA GONÇALVES 
FAGERSTROM,  Faleceu dia 13pp 
na cidade de Piracicaba, aos 71 
anos de idade e era filha do Sr. 
John Gustaf Fagerstrom e da Sra. 
Zilda Gonçalves Fagerstrom, faleci-
dos. Deixa parentes e amigos.  O 
seu sepultamento deu-se dia 13pp 
às 14:00hs, no Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. NIVALDO MICHELINI - Fale-
ceu dia 12pp na cidade de Piraci-
caba, aos 75 anos de idade e era 
viúvo da Sra. Marcia Meire Batista 
Michelini. Era filho do Sr. Silvio Mi-
chelini e da Sra. Maria Aparecida 
Leopoldo, falecidos. Deixa a filha: 
Cristiane Batista Michelini. Deixa 1 
neta, demais parentes e amigos. O 

seu sepultamento deu-se dia 13pp 
às 15:00hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de Vila Re-
zende Sala – 01, seguindo para o 
Cemitério Municipal de Vila Rezen-
de. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. LAERCIO APARECIDO DA COS-
TA – Faleceu dia 12pp na cidade de 
Piracicaba, aos 64 anos de idade e 
era filho do Sr. Laurindo Evangelis-
ta da Costa e da Sra. Beatriz Alves, 
falecidos. Deixa parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se 
dia 13pp às 16:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório da Saudade 
Sala – 02, seguindo para o Cemité-
rio da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. CLEUSA BALLESTERO FER-
REIRA – Faleceu dia 12pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 63 anos 
de idade e era casada com o Sr. 
Paulo Gonçalo Ferreira. Era filho 
do Sr. Luiz Ballestero e da Sra. Do-
lores Maria Ballestero, falecidos. 
Deixa os filhos: Vanderlei Gonçalo 
Ferreira casado com Sonia Regina 
Ferreira e Ana Paula Ferreira de 
Paula casada com Marcio de Pau-
la.  Deixa netos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-
-se dia 13pp às 16:00hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Parque 
da Ressurreição Sala – C, seguindo 
para o Cemitério Municipal de Vila 
Rezende. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. GRACIANA DO AMARAL 
BENTO,   Faleceu dia 13pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 92 anos 
de idade e era viúva do Sr. Anto-
nio Bento. Era filha do Sr. Salvador 
Pinto do Amaral e da Sra. Rosa 
Lourenço do Amaral, falecidos.     
Deixou os filhos: Israel Bento ca-
sado com Nilza Maria Alves Bento, 
Doliria Bento, Jaco Bento casado 
com Maria Aparecida, Nilce Rosa-
rio casada com Francisco Rosario, 
Izolina Bento. Deixou também ne-
tos, bisnetos, tataranetos, demais 
parentes e amigos.  O seu sepul-
tamento deu-se dia 14pp as  15:00 
hs, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal da Vila Rezende 
– Sala 02, seguindo para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende. À 
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SRA. GRACIA CASTILHO MARDE-
GAM, Faleceu dia 14pp na cida-
de de Piracicaba, aos 97 anos de 
idade e era viúva do Sr. Roque Af-
fonso Mardegam.  Era filha do Sr. 
Miguel Castilho e da Sra. Josepha 
Fernandes Herrero, falecidos. 
Deixa os filhos: Antonio Claude-
mir Mardegam casado com Ode-
te Mardegam, José Mardegam, 

Nivaldo Celso Mardegam casa-
do Zelinda Mardegam, Vanderlei 
Francisco Mardegam casado Sonia 
Mardegam, Maria Neusa Marde-
gam, já falecida, Flavio Mardegam, 
já falecido. Deixa netos e bisnetos, 
demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 14pp as 
17:00 horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade – Sala 
04, seguindo para o Cemitério da 
Saudade. Á família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ CYRINO, Faleceu dia 
14pp  na cidade de Piracicaba, aos 
84 anos de idade e era filho da Sra. 
Hermelinda Cyrino, falecida. Deixa 
os filhos: Rubens, Angela, Ubiraja-
ra, Abel, Luiz, José Carlos; falecido. 
Deixa noras, genro, netos, bisne-
tos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 15pp 
as 14:00 horas, saindo a urna mor-
tuária do Velório Municipal da Vila 
Rezende – Sala 01, seguindo para o 
Cemitério Municipal da Vila Rezen-
de. Á família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA MARQUES SILENE 
MEDEIROS, Faleceu dia 14pp na 
cidade de Piracicaba, aos 58 anos 
de idade e era casada com o Sr. 
Antonio Carlos Soares. Era filha do 
Sr. Jose Quintiliano Xavier, falecido 
e da Sra. Zila Medeiros de Moraes. 
Deixa os filhos: Lenildo Medeiros 
de Alencar casado com Kezia Thais 
Tiburcio Florencio, Leandro Medei-
ros de Alencar casado com Jayuri 
Susy Fernandes de Araujo, Leoni 
Medeiros de Alencar casado com 
Ana Beatriz Lira de Freitas e Leo-
nardo Medeiros de Alencar casado 
com Maria Bianca Barros de Mo-
raes. Deixa 1 neto, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 15pp ás 16:00hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Muni-
cipal de Vila Rezende Sala – 03, se-
guindo para o Cemitério Municipal 
de Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PEDRO ALVES BATISTA, Fale-
ceu dia 14pp na cidade de Piraci-
caba, aos 80 anos de idade e era 
viúvo da Sra. Dinalva Barreto de 
Souza Batista. Era filho do Sr. João 
Alves Batista e da Sra. Maria Silvina 
Batista, falecidos. Deixa a enteada: 
Marineide Barreto Carnavale casa-
da com Rene Ricardo Carnavale. 
Deixa demais parentes e amigos. O 
seu corpo foi transladado em auto 
funebre para a cidade de Anhumas 
onde o seu sepultamento deu-se 
dia 15pp as 13:00hs, saindo a urna 
mortuária da Igreja de Anhumas , 
seguindo para o Cemitério Munici-
pal da Capela de São Sebastião. Á 
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.
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Do elenco de  “Betinho no fio da
navalha”, exclusivo pra PiraCult!

Luiz Bertazzo
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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PiraCult: Luiz, você está num dos 
seus melhores momentos, 
podemos dizer assim? Ah, sim, 
com certeza! Tô no ar na série 
“Notícias Populares” vivendo o 
jornalista Luna, e no elenco de 
“Betinho no fio da navalha”, 
que estreou no dia 1 de 
dezembro no Globoplay. 
Nessa produção eu faço um 
dos destaques, o Carlos 
Afonso, um dos compadres na 
vida de Herbert de Souza e um 
dos nomes que esteve ligado 
na militância contra a 
ditadura, exílio e uma das 
figuras mais importantes na 
fundação do IBASE.

PiraCult: Fala um pouco do seu 
personagem, então: O Carlos 
Afonso, que era 
carinhosamente chamado de 
CA, foi o compadre na vida do 
Betinho, um homem que 
esteve com ele na militância 
contra a ditadura, no exílio, na 
fundação do IBASE - instituto 
que foi essencial para mapear 
a fome no país - e seguiu ao 
seu lado até sua morte.  Ele 
teve uma atuação discreta na 
mídia, não ficou muito 
conhecido; ao contrário de 
Betinho, mas no Ibase ele era 
uma peça importante na luta 
das dificuldades que uma ONG 
enfrentava naquele período de 
redemocratização do Brasil. É 
um dos poucos brasileiros que 

pertencem ao Hall da Fama 
da Internet, é considerado 
um dos principais 
responsáveis por trazer a 
internet pro Brasil, e até 
hoje ele trabalha para que o 
acesso seja universal e a 
conectividade possível a 
todos.

PiraCult: E como foi o 
processo de preparação e 
pesquisa que você fez para 
criar esse importante 
personagem pra história do 
Betinho e do Brasil? Por 
conta da discrição do CA, 
havia pouco material na 
mídia. Em um vídeo mais 
recente eu consegui notar a 
tranquilidade de um 
homem que dá o suporte 
para as coisas acontecerem 
dentro do instituto. Mas na 
ficcionalização (sic) da 
história, muitas vezes a 
temperatura da cena sobe e 
o Carlos Afonso tranquilo 
acaba dando lugar à minha 
interpretação do que seria o 
braço direito do Betinho, 
lidando com falta de 
dinheiro pro Ibase, 
perseguições políticas, 
vendo o melhor amigo 
adoecer... Foi um set muito 
emocionante, então era 
inevitável que as atuações 
fossem, muitas vezes, à flor 
da pele.

PiraCult: E o processo de 
caracterização pra você virar 
o CA; como é que foi isso? 
Então, Mauricio, a história 
acompanha os personagens 
em três décadas; então o 

trabalho de caracterização 
do Martín Trujillo e equipe 
foi algo assim, precioso. Em 
algumas raras exceções 
tivemos que envelhecer e 
rejuvenescer na mesma 

diária, mas eu lembro que 
teve um dia em que pulei 
dos anos 90 ao 70 em 
apenas um intervalo de 
almoço. Era muito divertido; 
e eu acredito que quem tá 
assistindo e quem vai 
assistir vai se divertir 
também.

PiraCult: Você dividiu cenas 
com os atores Júlio Andrade e 
Michel Gomes, que vivem 
Betinho e o cientista político 
Átila Roque respectivamente. 
São dois grandes intérpretes. 
Como que foi essa 
convivência, essa troca no 
set? Olha, eu costumo dizer 
que eu tive muita sorte de 
estar nesse projeto. Os 
temas que a série retrata 
nos atravessam até hoje: a 
luta contra a fome e a 
miséria, o acesso ao 
tratamento do HIV, a morte 
de líderes políticos 
progressistas, entre outros, 
espelham nossas vidas 
atuais e trouxeram à tona 
sentimentos nobres no set. 
As lágrimas eram 
frequentes nos bastidores, 
muito disso se deu pela 
transformação absurda do 
Julinho na personagem. Em 
uma das cenas em que 
estivemos nós dois atuando, 
eu desabei depois do 
“corta”, porquê parecia que 

Betinho estava ali diante de 
mim, e essa visão é 
arrebatadora, e de alguma 
forma acho que ele estava 
sim. É impressionante o 
quanto Julinho encarnava a 
personagem, e a rapidez em 
que também saia dela. A 
presença de Daniel, filho do 
Betinho, na consultoria de 
roteiro e visitando o set, 
também nos ajudou a 
lembrar da importância da 
história que estávamos 
contando ali; ele parava pra 
falar com cada um, pra nos 
lembrar sobre quem eram 
essas pessoas e a 
importância delas. Isso tudo 
foi lindo demais!

Tão à flor da pele
Depois de conversar com Ed Moraes, que vive o personagem Herbert Daniel na série “Betinho no fio da navalha” (Globoplay), a coluna PiraCult bateu 

um papo com o ator Luiz Bertazzo, que interpreta outro parceiro de Herbert de Sousa na sua luta contra a fome e contra a AIDS. O artista dá vida ao 

amigo Carlos Afonso, pioneiro em trazer a internet para o Brasil. O personagem real, ainda vivo, deu trabalho para o ator. Discreto, de poucas palavras 

e agindo nos bastidores da história, ele ganhou uma leitura ímpar na pele de Luiz. E é o que ele conta pra gente nessa entrevista exclusiva pra Folha.

Carlos Afonso, o CA,
na vida real
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Trocados
O Natal se aproxima, e sentimos uma forte 

nostalgia. Na dica desta semana, sugerimos 

um filme encantador para a temporada 

festiva. "Trocados" relata a história de uma 

família que, em tempos passados, era 

tradicional durante o Natal. Com o passar dos 

anos e os filhos crescendo, manter essa 

tradição tornou-se desafiador. Jess (Jennifer 

Garner de "De Repente 30"), a mãe, tenta 

mais uma vez preservar esse momento 

especial, marcando um encontro para uma 

foto de Natal. No entanto, o inesperado 

acontece: eles trocam de corpo entre si. No 

desenrolar da trama, eles enfrentam o 

desafio de superar suas diferenças e se unir 

novamente. Não perca esta comédia 

imperdível, atualmente em alta na Netflix. 

Reúna sua família para uma agradável sessão 

de cinema natalino.

Com apoio da Semac 

(Secretaria Municipal da Ação 

Cultura), o Grupo Andaime 

Teatro realiza a 5ª Mostra 

Fragmento, no Garapa - 

Território Andaime (rua Dom 

Pedro II, 1.313), uma 

celebração artística que 

compartilha os processos de 

sala de aula dos alunos do 

Curso Livre de Teatro 

promovido pelo Andaime. A 

mostra, que ocorrerá até 

hoje, ofereceu uma rica 

programação gratuita que 

reflete o compromisso do 

grupo com a arte, a 

educação e a comunidade.

Às 19h tem o espetáculo 

‘‘Quem Morreu?’’; com 

ingressos gratuitos. Mais 

informações pelo WhatsApp 

(19) 98809-0637.

Fragmento

Ano Novo,
de Novo?
A gente descansa? Descansa! 

Mas descansa carregando 

pedra porque as contas não 

esperam e 2024 tá esperando 

a gente de braços abertos. 

Piscou, o ano virou; e é esse o 

moto do nosso show que 

estreia dia 01/01 no Hotel 

Fazenda Cachoeira da Furna. 

‘‘Ano Novo, de Novo?’’ é um 

divertido texto de stand-up 

comedy pensado para 

receber esse ano novinho, 

novinho com muito bom 

humor e gargalhadas. A 

primeira sessão é às 21h30, 

exclusiva para os hóspedes 

do hotel; e já tem a segunda 

sessão agendada pro dia 7 

de janeiro, às 21h, no São 

Pedro Thermas Resort, 

também exclusiva pra quem 

estiver hospedado por lá.

Os shows marcam a 

abertura da temporada 2024 

em altíssimo estilo, já de 

olho na celebração dos 

meus 30 anos de carreira 

encima dos palcos, 

fazendo aquilo que me dá 

mais satisfação: atuar!

Se interessou? Então, segue 

a gente agora lá no 

Instagram 

@mauricioribeirojornalista 

pra saber como garantir a 

sua presença na plateia. Vou 

ficar feliz de te ver por lá!

Merecidas férias!
Esse colunista também é filho de D’us, e precisa tirar uns dias para 

reabastecer as energias e realinhar as ideias. 2023 foi um ano de intensa 

produção jornalística na PiraCult, entrevistando dezenas de artistas e 

divulgando centenas de eventos, tanto em Piracicaba como na região.

Para 2024, os planos são grandiosos! Afinal, não é todo dia que a gente 

celebra 30 anos de carreira teatral; e os projetos não vêem a hora de 

pular da gaveta pra cima dos palcos. Fica aqui nossa palavra de 

agradecimento a todos os parceiros, leitores e seguidores. Que no ano 

novo a gente consiga caminhar juntos e ainda além. Até 7 de janeiro!

Luz e Magia Piracicaba, a série de eventos 

natalinos totalmente gratuita ao longo de todo 

o mês de dezembro, é promovida pela 

Prefeitura de Piracicaba por meio da Semac 

(Secretaria Municipal da Ação Cultural) e da 

Semdettur (Secretaria de Desenvolvimento 

Econômico, Trabalho e Turismo). Diversos 

pontos da cidade sediam as atrações, com 

destaque para o Nátalis, show de Luzes no 

Lago, consagrado no Natal de Gramado, que 

acontecerá no lago do Parque da Rua do Porto.

A programação, que começou no dia 15, segue 

até o dia 23, com atrações e horários variados 

(veja programação completa por meio do 

QRCode no final desta nota).

O carro-chefe do Natal Luz e Magia Piracicaba, 

o Nátalis, primeira vez em Piracicaba, 

acontecerá ainda nos dias 17 (hoje), 21, 22 e 23 

de dezembro, no lago do parque, na altura do 

Centro Cívico. O show consiste em projeções de 

luzes sobre uma tela de água (sistema Water 

Screen), onde será apresentado um 

emocionante roteiro com narração do 

renomado jornalista Cid Moreira. O Nátalis 

também conta com cantores e coral no entorno 

do lago, além de 

show pirotécnico. 

Vale a pena 

prestigiar. É 

gratuito e rende 

lindos cliques 

com a família!

https://piracicaba.sp.gov.br/eventos/natal-luz-e-magia-piracicaba/
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Adolpho Queiroz 

Há 22 anos, um jovem 
publicitário piracicabano 
e pesquisador da área de 
folkcomunicação, Mauri-
cio Tadeu Bueloni, lançou 
um livro importante para a 
cultura local, intitulado “Os 
Bonecos do Elias, a partici-
pação desses elementos da 
folkmidia na Publicidade e 
Propaganda de Piracicaba”.

Elias Rocha nasceu em 3 
de agosto de 1931, na Chá-
cara Morato, nas proximi-
dades das barrancas do Rio 
Piracicaba, sempre presen-
te e inspirador de sua obra. 
Formado na Escola Senai, 
foi trabalhar em empresas 
metalúrgicas, sem deixar 
de outro hábito incomum, 
construir barcos. Foram 
mais de 3.000 em sua vida. 
Foi demitido da empresa 
metalúrgica por participar 
de uma greve. Depois dis-
so, passou a ser carroceiro 
e coletor de materiais inser-
víveis que encontrava pelas 
ruas da cidade como pape-
lão, latas, garrafas, que ven-
dia em locais apropriados 
até seus últimos dias.

Mais do que contar as 
origens do projeto dos bo-
necos que povoaram a rua 
do Porto e o imaginário po-
pular, o livro – na verdade 
a dissertação de mestrado 
do autor, na Universidade 
Metodista de São Paulo – 

contou as origens do pro-
jeto, feitos com latas, restos 
de madeiras, roupas velhas 
e enchimentos de palha ou 
capim seco. A primeira ação 
ocorreu num dos bares fa-
mosos da época, o Bar do 
Araken Martins e noutro, 
mais adiante, do Mané, fre-
quentado pela elite cultural 
e boêmia da cidade naque-
les dias.

Os bonecos surgiram 
quando Elias, convidado 
para fazer um “Judas” na 
Semana Santa, foi escorra-
çado por uma vizinha, cujo 
filho tinha se assustado 
com a feiura dos mesmos. 
Mas Elias, paciente e se-
reno, teve nos amigos dos 
bares dos amigos, a força 
necessária para ouvir que 
aquilo era lindo e poderia 
transformar a imagem do 
nosso rio. E sacudir a imagi-
nação da cidade. E passou 
a produzir com intensidade 
e a distribuir seus bonecos 
pela orla do rio,” do lado 
de lá da Casa do Povoador, 
nos barrancos do Engenho 
Central

Mas ele não contava que 
seus bonecos, antes “feios” 
se transformassem em 
objeto de desejo de muita 
gente. Em especial dos agri-
colões, que na calada das 
noites, retiravam seus pes-
cadores da margem do rio 
e os levavam escondidos 
para as repúblicas onde 

moravam, e os faziam de 
verdadeiros troféus.

Contudo a grande con-
tribuição do autor a esta 
pesquisa foi a de justamen-
te enxergar que, ainda em 
tempos de Orkut e distan-
te do impacto virtual que 
a comunicação publicitária 
possui hoje, a importância 
institucional para a propa-
ganda e a construção da 
imagem pública da cidade 
de Piracicaba naqueles dias 
em que ainda imperavam 
alguns símbolos construí-
dos a partir do rio que lhe 
empresta o nome. A ESALQ, 
o XV, o Mirante, o Engenho 
Central, o Rio. Os bonecos 
do Elias passaram a ser 
colocados em anúncios de 
empresas nos jornais, re-
vistas e até em anúncios da 
prefeitura.

E os bonecos eram rein-
ventados nas datas típicas 
da cidade, como a Festa do 
Divino (da qual Elias foi fes-
teiro com sua nora), a pás-
coa, o natal, as folias de reis, 
o carnaval, entre outras. E 
vez ou outra apareciam en-
vergando a camiseta histó-
rica do nosso Quinzão.

Numa certa tarde, num 
dos cursos de pós gradua-
ção de marketing que mi-

nistrei a alunos da UNIMEP, 
depois de dizer a eles sobre 
essa história, fui intimado a 
levá-los a conhecer o velho 
bonequeiro. E quem deu a 
aula naquele dia, em ple-
na Casa do Povoador, foi 
ele, explicando como fazia, 
com sua simplicidade con-
tagiante. Certamente não 
tinha a dimensão sobre os 
impactos que seus bone-
cos tinham trazido à alma 
piracicabana, nem preci-
sava! A maioria da turma 
era composta de alunos 

que não residiam em Pira-
cicaba, por isso, a surpresa 
de uma aula de marketing, 
sem o conceito de marke-
ting – que eles aprofunda-
ram mais adiante escreven-
do artigos sobre a aula não 
tradicional, trouxeram um 
impacto diferenciado aos 
conceitos de “propaganda 
governamental” de uma ci-
dade, com a construção da 
imagem de um rio ocupado 
por pescadores de pano, 
madeira e latas velhas.

Elias Rocha deixou sauda-
des não só aos moradores 
da Rua do Porto e das cer-
canias, mas imortalizado 
no belo e competente livro 
do Mauricio Bueloni, ainda 
hoje povoa nossas imagi-
nações. Quem se dispuser 
a dar uma passadinha na 
Casa do Povoador, vai en-
contrar um resto de me-
mória do velho bonequei-
ro, numa sala especial que 
existe por lá para homena-
geá-lo. Ele faleceu, depois 
de longa doença, em 1º de 
abril de 2008, conhecido 
como o “Dia da Mentira”, 
mas sua memória continua 
presente em nossa cidade. 

Preservada no livro escri-
to por Mauricio Tadeu Bue-
loni, editado pelo Centro de 
Comunicação Social da Pre-
feitura e Secretaria da ação 

Cultural em 2001 e vários 
documentários presentes 
no youtube, com entrevis-
tas a canais de TV da região 
e outras produções mais 
amplas sobre a sua história 
e trajetória, que mantém 
via a memória e as sauda-
des de Piracicaba por este 
grande personagem da 
nossa cultura local. 

Vídeos para conhecer um 
pouco mais essa história:

h t t p s : / / m a i l . g o o g l e .
com/mail/u/0/?tab=rm&o-
gbl#inbox

https://www.dailymotion.
com › video

Os pescadores de pano e lata de Elias Rocha
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Imagem: Divulgação

Elias Rocha e um dos seus bonecos

Capa do livro de Mauricio 
Bueloni

Elias Rocha, como um rei com seus bonecos.

Bonecos que povoaram a Rua do Porto e a Casa do Povoador

ERRATA - Na edição 
do último domingo da 
“Folha”, saiu grafado 
incorretamente, na pá-
gina de Cultura, que o 
artista gráfico Erasmo 
Spadotto é o presiden-
te do Salão de Humor. 
Na verdade o correto é 
ex-presidente e ex-di-
retor do Cedhu, hoje 
dirigido pelo funcioná-
rio público municipal 
Junior Kadeshi. Nossas 
desculpas aos leitores.
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Gerar, formar, desco-
brir, resolver, solucio-
nar, liberar o verdadei-

ro valor dos serviços prestados 
pelos corretores de imóveis na 
vida das pessoas. Ter orgulho 
de ser corretor. Esse é o obje-
tivo do livro “O Corretor Sem 
Vergonha de Ser Consultor Imo-
biliário”, escrito por Daniel Ro-
senthal, mentor do segmento 
Imobiliário e atuando há mais 
de 30 anos na consultoria de 
imóveis nos mercados nacional 
e internacional. 

“É uma das profissões mais 
importantes, porém, ainda pou-
co valorizada no mundo; exige 
um alto nível de responsabilida-
de, pois impacta diretamente na 
vida e na felicidade das pesso-
as”, comenta Rosenthal.

O livro, dividido em três capí-
tulos, mostra aos corretores de 
imóveis os caminhos  para a au-
tovalorização como profissional 
e apresentar ao cliente sua ca-
pacitação, com diferenciais que 
vão contribuir para a conclusão 
da negociação, oferecendo uma 
consultoria imobiliária com ex-
celência.

Com linguagem objetiva e 
frases de grandes nomes do 
marketing e filósofos, a publi-
cação promete ser um passo a 
passo para fazer a diferença na 
atuação e transformação dos 
corretores de imóveis em verda-
deiros consultores imobiliários.

O conhecimento técnico, se-
gundo o autor, não será mais 
um diferencial de mercado, mas 
uma competência exigida. “Por 
isso esse conteúdo não aborda 
técnicas milagrosas imediatis-
tas, mas sim, competências e 
comportamentos que o levarão 
a um nível muito superior, con-
sistente e duradouro”, aponta 
Rosenthal, que traz para a publi-
cação a disciplina e aprendiza-
dos recebidos na sua passagem 
pelo exército israelense e vasta 
experiência internacional. 

 O livro “O Corretor Sem Ver-
gonha de Ser Consultor Imobi-
liário” apresenta capítulos com 
exercícios práticos, onde o con-
sultor imobiliário poderá treinar 
pontos de melhora na profissão: 
Como é a sua selfie profissional 
hoje? O que está fazendo para 
transformá-la? São algumas das 
perguntas que podem ser res-
pondidas pelo leitor. Além disso, 
Rosenthal ainda mostra a me-
lhor forma de envolver o cliente 
com empatia e brilhantismo. 

Equilíbrio e energia também 
são apontados como fatores im-
portantes para o sucesso profis-
sional e pessoal. “Dessa forma 
você estará equilibrado em to-
dos os sentidos para alcançar o 
que quiser e superar qualquer 
desafio.

“Pratique: Energia Espiritual 
(medite e ore conforme a sua 
fé); Energia Física (pratique 
exercícios físicos e tenha uma 
alimentação balanceada); Ener-
gia Emocional (abrace, beije 
e dê muita risada); Energia 
Mental (planifique e agende 
seus compromissos e seja fiel 
a eles); e Energia Profissional 
(gere seus próprios leads, afinal 
quanto mais leads, mais negó-
cios)”, explica o autor Daniel Ro-
senthal. 

IMOBNESE: Na Medicina, a 
anamnese consiste no diálogo 
entre profissional de saúde e 
paciente com o objetivo de aju-
dá-lo a lembrar de situações e 
fatos que podem estar relacio-
nados à sua doença. No livro 
“O Corretor Sem Vergonha de 
Ser um Consultor Imobiliário”, 
Daniel Rosenthal criou a IMOB-
NESE, com os pontos mais im-

portantes para dar partida na 
criação do relacionamento en-
tre consultor imobiliário e clien-
te. 

Disponibilidade acerca dos 
recursos financeiros, hábitos 
sociais, estilo de vida/hobbies e 
sonhos fazem parte da IMOB-
NESE. “Isso significa que a venda 
não deve ser turbulenta, mas 
harmoniosa, tranquila e trans-
parente para que seja duradou-
ra e repetida”, acredita Rosen-
thal.

Além do Brasil, “Corretor Sem 
Vergonha de Ser um Consultor 
Imobiliário” será lançado tam-
bém nos Estados Unidos, Mé-
xico, Peru, Espanha, Portugal e 
Angola durante o ano de 2024.

Sobre Daniel Rosenthal – For-
mado em Administração de Em-
presas com especializações em 
Marketing Promocional, Estra-
tégia de Novos Negócios, Inves-
timentos Imobiliários e Interna-
tional Business. Empreendedor 
e visionário imobiliário tendo 
trabalhado no SECOVI-SP e Eu-
genio Publicidade. É corretor de 
imóveis há mais de 30 anos com 
Certificação de Ética Profissional 
auferido pelo CRECI-SP. Foi res-
ponsável pela participação brasi-
leira nos maiores eventos imobili-
ários internacionais na Espanha, 
Inglaterra, Alemanha e Estados 
Unidos. Idealizador do evento In-
vestir USA Expo, maior evento de 
investimentos imobiliários dos 

Estados Unidos na América Latina 
e da plataforma Corretor Global. 
Atuou como consultor de marke-
ting da Lennar no Brasil, maior 
construtora residencial dos EUA e 
Diretor Regional da Keller Williams 
São Paulo, maior empresa de tec-
nologia imobiliária do mundo. Foi 
Diretor Presidente do Instituto de 
Pesquisa e Planejamentos de Pi-
racicaba-SP.Também é mentor, 
curador de grandes eventos da 
indústria imobiliária nacional e 

escritor, dedicando-se a moder-
nizar e humanizar a profissão do 
corretor de imóveis.

Serviço:
Site: https://danielrosenthal.

com.br/
LinkedIn: https://www.linke-

din.com/in/danielrosenthalglo-
bal/

Instagram: @daniel_rosen-
thalbrasil

Facebook: @danielrosenthal

Fotos: Divulgação

Livro teve seu lançamento mundial no dia 14

Especialista lança livro para 
valorizar o consultor de imóveis 
e mostrar o caminho para o 
sucesso profissional e pessoal

“ Faça a venda para o cora-
ção do seu cliente”

“Conhecendo pessoas, fa-
zemos amigos e realizamos 
negócios.”

A vida com prazer é uma 
aventura criativa. A vida sem 
prazer é apenas uma luta pela 
sobrevivência.”

Alexander Lowen, psicana-
lista e psicoterapeuta

 “O Corretor Sem Vergo-
nha de Ser Consultor Imobi-
liário”

Ficha Técnica:

260 páginas 

Gráficos, estatísticas, ar-
tigos e demais informações 
disponíveis em QR Codes no 
decorrer do livro

O livro estará disponível na 
Amazon 

Valor:R$62,00 impresso e 
R$29,90 no digital 

http://danielrosenthal.com.br
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Os cuidados palia-
tivos têm como 
foco a pessoa, seu 

principal objetivo é propor-
cionar qualidade de vida e 
bem-estar para esses pa-
cientes, que não obtém 
respostas de seus trata-
mentos medicamentosos 
e se encontram em condi-
ções terminais. Para auxi-
liar todo esse processo, os 
cuidadores desempenham 
um papel vital, atuando 
com assistência, tratando 
e controlando sintomas 
para que os últimos dias de 
vida sejam harmoniosos. 
“O cuidador está centrado 
no conforto desse paciente, 

de modo que se viva me-
lhor mesmo diante de uma 
doença incurável”, explica 
Denis Reis Silva, franquea-

do da Padrão Enfermagem 
e enfermeiro pós-graduado 
em Saúde da Pessoa Idosa 
e mestre em Gerontologia.

Cuidar de pacientes palia-
tivos vai além dos aspectos 
médicos, é uma tarefa que 
requer compaixão, empatia 
e dedicação. Entre as res-
ponsabilidades do cuidador 
estão a higiene, dieta, me-
dicação, acompanhamento 
em consultas e/ou exames, 
entre outros. “O profissio-
nal oferece suporte emo-
cional e social do paciente 
paliativo e de sua família, 
de modo que essas pessoas 
tenham mais tranquilidade 

e dignidade nesse momen-
to”, enfatiza Silva.

Apesar de todo supor-

te que o cuidador oferece, 
existem desafios, como li-
dar com o paciente e os 
familiares, assim como ha-
bilidades com as limitações 
da sua atuação enquanto 
cuidador, e principalmente 
conviver diariamente com a 
morte iminente ao mesmo 
tempo que tenta manter 
um ambiente de serenida-
de e confortável ao pacien-
te. “Na maioria das vezes, 
o profissional se torna a 
ligação entre pacientes e 
familiares, proporcionando 
um ambiente de compreen-
são e aceitação”, comenta o 
profissional.

O enfermeiro ressalta, 
que os cuidadores de pa-
cientes paliativos desem-
penham uma função única, 
onde o foco é na pessoa e 
não na doença, controlan-
do sintomas para que seus 
últimos dias sejam de qua-
lidade e cercado de seus 
familiares.  “Sua principal 
atuação, é a garantia de 
conforto e dignidade para 
aqueles que enfrentam o 
fim da vida”, finaliza.

Cuidados paliativos: 
qual o papel do 
cuidador no final da 
vida? 

Saúde
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Cuidar de pacientes paliativos vai além dos aspec-
tos médicos, é uma tarefa que requer compaixão, 
empatia e dedicação

“Na maioria das vezes, o profissio-
nal se torna a ligação entre pacientes 
e familiares, proporcionando um am-
biente de compreensão e aceitação”

https://mais.uniodontopiracicaba.com.br/compre-seu-plano-uniodonto
https://www.santacasasaudepiracicaba.com.br/
https://www.instagram.com/opticasaojoao/?hl=en


Fernanda Bassette

Praia, sol e Verão: um ce-
nário perfeito para quem 
aprecia o calor e busca 

um merecido descanso para 
celebrar o final do ano. No 
entanto, nos dias mais quen-
tes, é comum enfrentar sinto-
mas como dores abdominais, 
náusea, vômitos, diarreia, 
fraqueza e, em alguns casos, 
até febre. Esses sinais são 
frequentemente observados 
durante a estação e podem 
indicar um quadro de gastro-
enterite, cujas causas podem 
ser variadas, incluindo agentes 
infecciosos como vírus, bac-
térias, toxinas bacterianas ou 
até mesmo parasitas. Por isso, 
é fundamental manter a aten-
ção e adotar medidas simples 
para evitar contratempos e 
preservar o prazer das férias.

O sinal mais clássico da gastro-
enterite é a diarreia aguda. As 
idas frequentes ao banheiro, 
acompanhadas de fezes amo-
lecidas ou até líquidas, podem 
resultar em desidratação, e, se 
não forem tratadas adequada-
mente, podem levar a proble-
mas mais graves. Esse quadro 
é especialmente preocupante 
em crianças, idosos e pessoas 
imunodeprimidas.

De acordo com a infectologis-
ta Emy Akiyama Gouveia, do 
Hospital Israelita Albert Eins-
tein, o problema pode ocorrer 
devido ao consumo de água 
ou alimentos contaminados. 
Os alimentos tendem a se de-
teriorar mais facilmente em 
altas temperaturas, especial-
mente quando não são devi-
damente refrigerados e mani-
pulados. Além disso, o contato 

com superfícies contaminadas 
também pode representar um 
risco.

“No Verão, aumentam os qua-
dros diarreicos porque a con-
servação dos alimentos fica 
prejudicada com o aumento 
da temperatura, especialmen-
te nas barracas de praia e nos 
ambulantes. Provavelmente, 
aquele alimento não está de-
vidamente conservado e co-
meça a ocorrer proliferação 
de bactérias. Eventualmente, 
essas bactérias podem pro-
duzir toxinas. A manipulação 
também nem sempre segue 
cuidados de higiene e, por 
isso, aumentam os riscos de 
contaminação”, explicou.

A infectologista ressalta que 
nem sempre um alimento 
contaminado apresenta apa-
rência, aspecto ou gosto ruim. 

Ainda assim, a ingestão pode 
levar a um quadro diarreico 
importante e, algumas vezes, 
com necessidade de ida ao 
pronto-socorro. “Em alguns 
quadros, a diarreia e o vômito 
são tão intensos que a pessoa 
não consegue fazer a repo-
sição de líquidos por via oral 
nem ingerir nenhuma medica-
ção para cortar o vômito. Nes-
ses casos, a gente recomenda 
procurar o atendimento médi-
co porque no pronto-socorro 
a hidratação é feita de forma 
mais efetiva e rápida, assim 
como a infusão de medica-
mentos pela via endovenosa”, 
disse a médica, ao acrescen-
tar que existem outros sinais 
de alerta, como febre alta e 
diarreia com muco, sangue ou 
pus.

Cuidados com as crianças

O infectologista Marco Aurélio 
Safadi, presidente do Departa-
mento de Infectologia da So-
ciedade Brasileira de Pediatria 
(SBP), ressalta que, nesta épo-
ca do ano, as crianças muitas 
vezes se expõem a temperatu-
ras muito altas, não se hidra-
tam adequadamente e correm 
o risco de sofrer insolação e 
desidratação.

“Os pais devem tomar cuida-
do com o excesso de calor e 

manter crianças e idosos sem-
pre hidratados. Como nem 
sempre sabemos a origem 
da água, devem privilegiar o 
consumo de água mineral em 
embalagens fechadas para ga-
rantir maior segurança”, disse.

Há vários agentes possíveis 
causadores da gastroenterite 
infecciosa. Entre os vírus, os 
mais comuns são o norovírus, 
o rotavírus e o adenovírus. O 
norovírus, em particular, é 
amplamente conhecido no 
verão: ele é um dos agentes 
infecciosos mais prevalentes, 
altamente transmissível, de-
sencadeando sintomas gas-
trointestinais. Além disso, sua 
resistência a alguns produtos 
de limpeza é um agravante, 
permitindo que permaneça 
em superfícies higienizadas.

Devido à facilidade de trans-
missão, o norovírus costuma 
provocar surtos de infecção 
em praias e cruzeiros ma-
rítimos. Em janeiro deste 
ano, por exemplo, a cidade 
de Florianópolis, em San-
ta Catarina, enfrentou um 
surto de contaminação por 
norovírus, registrando seis 
vezes mais casos de pessoas 
com Doença Diarreica Aguda 
(DDA) em apenas um mês do 
que durante o ano inteiro de 
2022.

Medidas simples, como a higienização das mãos e a escolha cuidadosa dos alimentos a serem consumidos, são 
essenciais para garantir tranquilidade durante as férias
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Sol e praia favorecem o 
surgimento de quadros 

agudos de diarreia; saiba 
como evitar

Foto: Divulgaçãoo
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“O norovírus é muito preva-
lente. Antes, o rotavírus era a 
principal causa de hospitaliza-
ção por diarreia no Brasil. Mas 
desde que implementamos a 
vacinação contra o rotavírus 
[já são mais de 15 anos que 
a vacina integra o programa 
nacional de imunização], dimi-
nuímos de forma relevante as 
hospitalizações por causa do 
rotavírus. Hoje, o norovírus é a 
causa número um de interna-
ção por diarreia”, frisou Safadi.

O infectologista acrescentou 
que o norovírus é um agente 
que acomete todos os grupos 
etários, com período de incu-
bação muito curto – os sinto-
mas aparecem muito rapida-
mente após a contaminação, 
geralmente em 24 horas. “Ele 
transmite muito fácil. Em ido-
sos e crianças, pode ser mui-
to severo e causa até risco de 
morte. Não há vacina contra 
o norovírus nem remédio es-
pecífico. O que a gente faz é 
tratar a desidratação”, alertou. 

Entre as bactérias conhecidas 
por causar diarreia e que ge-
ralmente contaminam água 
e alimentos, destacam-se a 
Salmonella, a E. coli, o Cam-
pylobacter, a Shigella, entre 
outras. Algumas dessas bacté-
rias têm a capacidade de pro-
duzir toxinas, resultando em 
um quadro diarreico que se 
manifesta rapidamente, mui-
tas vezes em questão de ho-
ras. No entanto, é importante 
notar que, nessas situações, a 
melhora também pode ocor-
rer de maneira rápida.

Leve seu próprio alimento 
para a praia

Como não é possível evitar a 
presença desses microrganis-
mos na praia, a recomenda-
ção é levar o próprio alimento 
para a areia. Dê preferência 
a produtos industrializados, 
embalados e que não exijam 
refrigeração ou que não estra-
guem facilmente com o calor. 
Caso opte por levar lanches, 
é aconselhável armazená-los 
em caixas térmicas para man-
ter a temperatura adequada. 
Se notar que o gelo da caixa já 
derreteu, o ideal é descartar o 
alimento.

Se a pessoa preferir consu-
mir produtos nas barracas 
da praia, a recomendação é 
evitar a ingestão de alimentos 

crus ou que contenham pro-
dutos crus, além de escolher 
comprar a comida em uma 
barraca ou quiosque em que 
seja possível observar como 
os alimentos estão conserva-
dos, como são higienizados e 
manipulados. 

“É importante salientar que 
vamos para a praia nos diver-
tir e não precisamos deixar de 
comer. A coisa mais deliciosa 
é comer tapioca, um açaí. A 
dica é observar o comporta-
mento daquele vendedor, se 

a barraquinha dele está lim-
pa, se ele higieniza as mãos 
adequadamente antes de ma-
nipular o alimento. É aí que 
ocorre a contaminação do ali-
mento que a pessoa vai inge-
rir”, orientou a infectologista 
do Einstein.

Gouveia ressalta, ainda, que 
o uso de luvas nem sempre 
significa que a higienização 
está adequada. “Muitas vezes, 
o profissional usa uma única 
luva durante todo o processo: 
manipula o alimento, mexe 
com o dinheiro, vai até a lixei-
ra. Não adianta. O ponto es-
sencial é a higiene correta das 
mãos e no momento adequa-
do”, alertou a infectologista.

Outro ponto importante a ser 
observado é sobre o gelo con-
sumido na praia. Com o calor, 
a tendência é pedir bebidas 
com gelo em cubos, mas é 
preciso saber a procedência 
dessa água e se é potável. 
“Esse é outro ponto crítico e 
fonte comum de contamina-
ção. Está muito calor, as pes-
soas pedem gelo. Mas não 
pode ser uma água qualquer, 
de torneira. As raspadinhas, 
por exemplo, são um perigo 
porque não sabemos a ori-
gem daquela água. Um copo 
pode estragar a viagem”, disse 
Gouveia.

A infectologista destaca tam-
bém a importância da lava-
gem das mãos antes de con-
sumir qualquer alimento. 

“Quando estamos na praia, 
costumamos comer petiscos 
com as mãos. Mas dificilmente 
vemos as pessoas higieniza-
rem elas antes. O mundo ideal 
seria lavar as mãos com água e 
sabonete, mas, como isso nem 
sempre é possível na praia, um 
frasco de álcool em gel ajuda 
muito. Não custa nada higieni-
zar as mãos e pode evitar pro-
blemas depois”, disse. 

É importante também lembrar 
de checar se a água da praia 
está própria para banho, pois 

muitos agentes infecciosos 
causadores de diarreia po-
dem estar no mar – e até um 
simples banho pode se tornar 
uma fonte de contaminação. 
“Muitas vezes, o acúmulo de 
pessoas nas praias acaba so-
brecarregando a infraestru-

tura das cidades litorâneas. A 
água do mar pode estar con-
taminada nessa época por-
que há um volume maior de 
esgoto, inclusive com ligações 
clandestinas. Isso pode levar à 
contaminação por coliformes 
fecais, que podem provocar 
desde infecções de pele até 
gastroenterites”, alertou Safa-
di. 

Como é o tratamento? 

Não existe um tratamento 
específico para as gastroente-

rites causadas por infecções 
virais. Em geral, envolve medi-
cação para alívio dos sintomas, 
muita hidratação com soro ou 
água de coco, consumo de 
alimentos leves e esperar o 
problema regredir espontane-
amente. Os especialistas não 

recomendam o uso de bebi-
das isotônicas, pois elas são 
indicadas apenas para a repo-
sição oral depois de exercícios 
físicos. 

Em algumas infecções bacte-
rianas, o uso de antibióticos 
pode ser indicado, mas a es-
colha deve ser feita após ava-
liação médica, dependendo do 
quadro clínico. Já para a intoxi-
cação alimentar causada por 
toxinas, não há um tratamen-
to específico; geralmentew, a 
abordagem é aguardar que os 
sintomas passem naturalmen-
te.

“Em casa, indicamos repou-
so, hidratação e uso de me-
dicação para evitar náusea e 
enjoo. O mais importante é a 
hidratação oral. Se o paciente 
não conseguir, deve procurar 
o pronto-socorro. Em casos 
de diarreia, também não re-
comendamos que usem pro-
dutos para segurar a diarreia 
por conta própria, o médico 
vai indicar se esta medicação 
pode ou não ser utilizada de 
acordo com o quadro clínico”, 
finalizou Gouveia.

Fonte: Agência Einstein
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“Quando estamos na praia, costumamos comer petiscos com as 
mãos. Mas dificilmente vemos as pessoas higienizarem elas antes. 
O mundo ideal seria lavar as mãos com água e sabonete, mas, 
como isso nem sempre é possível na praia, um frasco de álcool em 
gel ajuda muito. Não custa nada higienizar as mãos e pode evitar 
problemas depois”

DOCES/BOLOS SALGADOS

CAFÉS/SUCOS

MASSAS ALMOÇO

PÃES

RUA PROFESSOR JOSÉ BENEDITO DE CAMARGO, 53 - PIRACICABA

MOCAFE_PIRACICABA

19 3377-5814

VENHA EXPERIMENTAR!          VEJA O CARDÁPIO EM NOSSAS REDES SOCIAISVENHA EXPERIMENTAR!          VEJA O CARDÁPIO EM NOSSAS REDES SOCIAIS

https://www.instagram.com/mocafe_piracicaba/


Após a declaração 
da cantora Sandy, 
em um novo pro-

grama de TV comandado 
pela apresentadora Angéli-
ca, de que se sente descon-
fortável em estar sem ma-
quiagem, até mesmo em 
casa, o assunto “pressão 
estética” ganhou reper-
cussão. E, embora muitos 
tenham ficado surpresos 
com a revelação, ela não 
está sozinha. Além disso, a 
dependência do uso de ma-
quiagem é apenas a ponta 
do iceberg. Uma pesquisa 
recente da Sociedade Bra-
sileira de Dermatologia 
(SBD) revelou que a busca 
de procedimentos estéti-
cos no país cresceu 390% 
nos primeiros seis meses 
de 2022 em comparação 
com o mesmo período do 
ano anterior. A pesquisa 
entrevistou 1,2 mil pessoas 
e cerca de 80% delas já ha-
viam se submetido a algum 
procedimento invasivo.

 A busca incansável pela 
imagem considerada “ide-
al” tem começado cada vez 
mais cedo, atraindo jovens 
já na faixa dos 12 ou 13 
anos e, muitas vezes, vem 
com o apoio familiar. O 
risco é que nem sempre a 
melhoria visa corrigir uma 
real imperfeição, mas sim 
uma impressão distorcida 
da própria imagem. Assim, 
o uso de um simples gloss 
labial na infância evolui 
para mudanças na cor do 
cabelo, harmonização fa-
cial, procedimentos estéti-
cos e cirurgias rotineiras. O 
ideal é saber dosar o que é 
autocuidado e o que pode 
ser um caminho sem volta.

 
A psicóloga Roberta Von 

Zuben, do Vera Cruz Hos-
pital, relembra que o ritual 
da maquiagem remete aos 
primeiros hominídeos, que 
moíam pigmentos e o uti-
lizavam sobre a pele, com 
o objetivo de homenagear 

deuses, cultuar a natureza 
e identificar tribos. Hoje, 
tem a função de embe-
lezar, sendo utilizada de 
formas diversas, seja na 
rotina, como no trabalho, 
ou em situações especiais, 
como festas, por exemplo. 
“A maquiagem deixa de 
expressar um autocuida-
do quando assume uma 
forma patológica relacio-
nada à baixa autoestima, 
a partir do momento que 
uma pessoa diz se achar 
feia e não consegue abrir 
mão do recurso da ma-
quiagem, por exemplo. Ou 
seja, não importa o que os 
outros pensam, interessa 
o que a própria pessoa vê 
no espelho, que pode ser 
uma exacerbação de pon-
tos imperceptíveis aos de-
mais – como achar que o 
nariz é grande, o olho é ca-
ído ou os cílios são peque-
nos. Assim, passa a usar, 
em excesso, formas para 
‘melhorar’, mesmo sem 

necessidade. Pode haver 
por trás algo do ponto de 
vista psicológico que, se 
não tratado, evoluirá com 
o tempo.”

 
Como dito no início, a 

maquiagem, portanto, é a 
pontinha do iceberg, pois 
é um recurso que pode 

ser removido com de-
maquilante. O problema 
pode se agravar quando 
as mudanças passam a ser 
irreversíveis, como as ci-
rurgias plásticas. E a aten-
ção não deve ser exclusiva 
com o público feminino, 
mas com o masculino tam-
bém.

29Filhos
Pressão estética na adolescência: é preciso atenção 
a impactos nas saúdes física e mental

Especialistas destacam importância de se reconhecer a diversidade da beleza; declaração da cantora Sandy reacende 
discussão sobre aceitação

www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 17 de dezembro de 2023

Foto: StockSnap por Pixabay

https://www.instagram.com/malusa.calcados/


Segundo a psicóloga, 
pode-se dizer que a juven-
tude vive hoje um surto 
de copiosidade. “Eles se 
comparam muito com as 
personalidades da mídia, 
que geralmente são vistas 
sempre bem vestidas, ma-
quiadas, produzidas e têm 
todo um recurso tecnoló-
gico para melhorar o que 
já é bonito, pois trabalham 
com a imagem. Quando o 
jovem se compara a cele-
bridades, influencers ou 
qualquer outra pessoa, 
torna-se um ponto negati-
vo; ele deseja ser igual, ter 
os mesmos cabelo, corpo, 
boca... Usar o mesmo brin-
co, a mesma maquiagem... 
E isso se torna uma busca 
constante. O aparato tec-
nológico por trás de uma 
simples foto, com o uso de 
Photoshop, por exemplo, 
é tão esquecido quanto a 
noção de que é muito di-
fícil se igualar, pois cada 
pessoa tem características 
particulares que devem ser 
valorizadas”, adiciona.

 
Este comportamento é 

influenciado, conforme a 
especialista, principalmen-
te pelas redes sociais, de 
fácil acesso, 24 horas por 
dia. “A preocupação come-
ça quando o adolescen-
te não tem a estrutura de 
personalidade e o emocio-
nal embasados e firmados, 
pois passa a se guiar pelas 
influências, que nem sem-
pre serão positivas”. Um 
modismo, por exemplo, 
que logo deve ser esque-
cido, mas requer acompa-
nhamento específico, é o 
de influencers que estimu-
lam a anorexia.

 
“Quando se percebe que 

o jovem deixa de lado o 
convívio social, para de 
sair às ruas, de conversar 
com amigos, de participar 
das atividades da escola e 
só fica na internet, vivendo 
a realidade virtual, é preci-
so acompanhar. O excesso 
tira o foco do adolescente, 
que deve ser estudar, fazer 
amizades, curtir a vida. Os 
pais são o ponto principal, 
mas professores, líderes de 
comunidades e até mesmo 
os colegas podem ajudar. 
Essa rede de apoio é fun-
damental e talvez indique 
o momento de se buscar 

ajuda profissional”, sugere.
 
O tipo de acompanha-

mento e a duração variam 
de pessoa para pessoa e 
dependem do quanto as 
características emocionais 
e comportamentais estão 
sendo afetadas. “Às vezes, 
o ‘uso excessivo de ma-
quiagem’ não retrata ape-
nas uma aparência. Por 
isso, é preciso ver no fun-

do, no interior, pois a ‘ma-
quiagem’ pode estar disfar-
çando muita coisa, sendo a 
‘válvula de escape’ contra 
traumas, dores, ausências 
e carências, dentre tantos 
outros motivos”, afirma.

 “É preciso orientar nos-
sos jovens de que não se 
pode levar a internet e as 
redes sociais 100% a sério, 
porque muita coisa é fake. 
A nossa beleza tem que ser 
natural e pode ser valoriza-
da de diversas formas, com 
acessórios e maquiagem, 
cultivando hábitos sau-
dáveis – beber água, usar 
protetor solar, alimenta-
ção correta, sendo um bom 
exemplo de ser humano. O 
essencial é ressaltar que 
cada pessoa é linda de sua 
própria maneira”, conclui 
Roberta.

 
Como tudo começa – 

Maquiagem

Antigamente, as meninas 
pegavam o batom escon-
dido da mãe para passar 
nos lábios. Logo vinha uma 
bronca. Com o tempo, isso 
mudou, e a indústria da be-
leza descobriu, na infância, 
um nicho a ser explorado: 
nasceram as linhas de ma-
quiagem infantis. Hoje em 

dia, dificilmente uma me-
nina de cinco ou seis anos 
não tem o próprio estojo 
de maquiagem e esse pode 
ser o ponto de partida da 
preocupação com a vaida-
de. Mas essa seria a idade 
ideal para tais cuidados?

 
A médica dermatologista 

Ana Paula Giovanetti, tam-
bém do Vera Cruz Hospital, 
sugere que alguns itens 

de maquiagem sejam ado-
tados apenas na fase da 
adolescência. “É quando 
surgem as primeiras espi-
nhas e a maquiagem pode 

ajudar a disfarçar. Nessa 
fase, também já é possível 
usar o protetor solar que 
tenha uma cor, cumprindo 
tanto a função de proteger, 
quanto a de base”, orienta.

 
No caso das meninas 

entre seis e oito anos que 
gostam de passar sombra 
e gloss, a médica expli-
ca que não há problema, 
mas que é preciso ter bom 

senso; o adulto não deve 
estimular o uso frequente. 
“Também é essencial ver a 
qualidade do produto, se 
é indicado para a criança, 

para não ter problemas 
de irritação”, ressalta.

 
“O uso excessivo de 

maquiagem desde muito 
cedo pode provocar irri-
tação e, em alguns casos, 
até obstruir os poros. Po-
rém, hoje há uma varieda-
de de produtos de quali-
dade que reduzem muito 
este risco. Outro fator im-
portante é ter o hábito de 
retirar a maquiagem, es-
pecialmente antes de dor-
mir. Além de usar uma 
marca ideal para o tipo de 
pele. Recomenda-se de-
maquilantes ou sabonetes 
líquidos que podem ser 
aplicados sobre os olhos 
sem ardência”, pondera.

 
Os cuidados com a pele 

do adolescente são mí-
nimos. “É importante ter 
um sabonete próprio para 
lavar o rosto, um cremi-
nho especifico para o tipo 
de pele - pois é a fase da 
acne e da pele oleosa – e, 
de manhã cedo, um pro-
tetor solar adequado. No 
caso daqueles que usam 
maquiagem, é necessário 
zelar pela limpeza. São 
cuidados básicos”, acon-
selha.
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“Quando se percebe que o jovem deixa de lado o conví-
vio social, para de sair às ruas, de conversar com amigos, 
de participar das atividades da escola e só fica na inter-
net, vivendo a realidade virtual, é preciso acompanhar. O 
excesso tira o foco do adolescente, que deve ser estudar, 
fazer amizades, curtir a vida. Os pais são o ponto princi-
pal, mas professores, líderes de comunidades e até mes-
mo os colegas podem ajudar. Essa rede de apoio é fun-
damental e talvez indique o momento de se buscar ajuda 
profissional”
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A linha que separa a 
confiança da arro-
gância é bastante tê-

nue e para alguns pode ser di-
fícil de distinguir. A confiança 
é uma característica altamen-
te valorizada, especialmente 
em ambientes profissionais. 
Ela é fundamental para lide-
rança, inovação e resolução 
de problemas. Já a arrogân-
cia pode ter consequências 
negativas, incluindo a aliena-
ção de colegas de trabalho, a 
perda de oportunidades de 
aprendizado e crescimento 
profissional.

 No entanto, a psicóloga, 
especialista em neurociência 
e mestre em comunicação, 
Shana Wajntraub, destaca 
que é preciso ter cuidado 
para não confundir confian-
ça com arrogância. Apesar da 
linha tênue entre confiança e 
arrogância, são conceitos di-
ferentes.

 Enquanto a confiança é 
uma crença em suas capa-
cidades, a arrogância é uma 
atitude de superioridade em 
relação aos outros, é a ati-
tude prepotente de quem 
se sente superior moral, so-
cial, intelectual ou de algum 
comportamento em relação 
aos outros. É um orgulho os-

tensivo que pode prejudicar 
relacionamentos pessoais e 
profissionais e afetar negati-
vamente a imagem de uma 
pessoa.

 A diferença entre essas 
duas características também 
está relacionada com a ca-
pacidade de ouvir e apren-
der. Para evitar cair no lado 
da arrogância, é essencial se 
colocar no lugar de aprendiz 
e estar aberto a feedbacks e 
ideias diferentes. Quando se 
tem confiança, você tem con-
vicção nas suas habilidades 
e conhecimentos, mas reco-
nhece que está “em obras”, 
ou seja, no processo de 
aprendizado contínuo.

 “Ser capaz de ouvir e estar 
aberto a novas ideias é um 
sinal de humildade e de um 
desejo de crescer. Aqueles 
que são arrogantes tendem a 
acreditar que já sabem tudo 
o que precisam saber e se re-
cusam a escutar outras pers-
pectivas.” comenta Shana.

A confiança é um fator fun-
damental para a construção 
de uma vida bem-sucedida e 
feliz. Acreditar em si mesmo, 
trabalhar o autoconhecimen-
to e estratégias para geren-
ciar o medo em excesso são 
elementos-chave para se ter 

confiança.

 Uma pesquisa realizada 
pela psicóloga em seu mes-
trado em comunicação e 
comportamento, Shana Wa-
jntraub, mostrou que os en-
trevistados ressaltam a im-
portância da transparência e 
empatia para transmitir con-
fiança sem parecer arrogan-
te, além de destacarem que o 
tom de voz e a linguagem não 
verbal são fatores importan-
tes para determinar quando 
uma pessoa está sendo ar-
rogante ou apenas confian-
te. Alguns ainda enfatizam a 
necessidade de se preparar 
bem antes de se comunicar, 
para ter mais confiança no 
que está sendo transmitido.

 Houve também entre-
vistados que afirmam que 
confiança e arrogância são 

coisas distintas, e que a con-
fiança pode ser adquirida 
ao longo da vida, enquanto 
a arrogância é utilizada por 
quem não tem confiança em 
si mesmo. Para esses entre-
vistados, agir com simplici-
dade e tratar os outros com 
igualdade é a chave para 
transmitir confiança sem pa-

recer arrogante.

 “Uma pessoa confiante 
tem o poder de respeitar os 
outros e reconhecer que não 
sabe tudo, enquanto uma 
pessoa arrogante tende a 
não admitir os seus erros e 
ter a humildade para apren-
der com os outros.” Finaliza 
Shana Wajntraub.Enquanto a confiança é uma crença em suas 

capacidades, a arrogância é uma atitude de 
superioridade em relação aos outros

A linha tênue entre confiança e 
arrogância: como não cruzá-la

Foto: Divulgação
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Smoothie de cereja

  1 banana congelada
 1 xícara de chá de cerejas sem caroço
 2 colheres de sopa de mel
 2 a 3 folhas de hortelã

Modo de preparo

Bata tudo no liquidificador, com o mínimo de 
água possível. Sirva imediatamente.

As frutas são um dos itens indis-
pensáveis nas festas de final de 
ano. Tornam a ceia mais colorida, 
saborosa e saudável. “Bonitas e nu-
tritivas, são essenciais nos encon-
tros entre família e amigos, e equi-
libram os sabores das preparações. 
Versáteis, podem fazer parte da 
decoração, do prato principal e da 
sobremesa”, explica a nutricionista 
do Oba Hortifruti, Renata Guirau.

A especialista observa que são ex-
celentes alimentos do ponto de 
vista nutricional. “De modo geral, 
fornecem água, fibras, vitaminas, 
minerais e antioxidantes para o 
nosso organismo. Nas estações 
mais quentes, como no final do 
ano, podem ser boas aliadas da 
hidratação, principalmente nos 
dias de temperaturas mais altas 
ou quando praticamos atividades 
físicas”. 

As frutas da estação, como lichia, 
romã, abacaxi, manga, cereja, nec-
tarina, pêssego, ameixa, uva e mo-
rango são excelentes opções para 
compor a ceia. “O abacaxi combina 
com carnes assadas, inclusive, aju-
dando muito na digestão proteica. 
Manga, romã, pêssego, ameixa e 
morango ficam ótimos nas saladas 
de folhas, mas as sobremesas são 
a melhor oportunidade para incluir 
todas as frutas no cardápio, frescas 
ou compondo bolos, tortas, geleias 
e caldas”, elenca a nutricionista.

Renata alerta que é importante 
ter cuidado na hora da compra. “É 
preciso ter atenção na escolha para 
que estejam frescas e saudáveis. 

As maduras são mais saborosas e 
nutritivas”. 

A nutricionista selecionou 10 frutas 
que não podem faltar na mesa das 
festas de final de ano. São itens que 
estão com a produção em alta nes-
ta época e têm os melhores preços, 
aroma, sabor e frescor.

Lichia: Rica em vitamina C, cálcio 
e potássio, pode ser consumida in 
natura sozinha ou ser usada para 
a elaboração de doces, compotas 
e drinques refrescantes.

Cereja: Intensa e refrescante, é 
rica em vitaminas A, B e C, antio-
xidante e antocianina, substân-
cia anti-inflamatória. Boa fonte 
de minerais e fibras alimentares 
têm propriedades diuréticas e la-
xativas, além de inibir o apetite. 
Pode ser usada para acompanhar 
doces ou em caldas e receitas de 
carne.

Romã: Reconhecida por seu po-
deroso poder antioxidante e an-
ti-inflamatório, também é usada 
em doces, molhos, geleias, sucos 
e drinques.

Ameixa: Fonte de fibras alimen-
tares e extremamente benéfica 
para a saúde do sistema gastroin-
testinal, também é fonte de vita-
minas C, A e K, e minerais. Pode 
ser usada em receitas doces, sal-
gadas e também nos drinques e 
sucos.

Abacaxi: Rico em vitamina C e be-
tacaroteno, é um diurético natural 
e auxilia também no alívio de do-
res de estômago, além de ajudar 

na digestão de proteínas.

Pêssego: Com alto teor de fibras, 
regula o intestino e auxilia na pre-
venção de pedra nos rins. Antio-
xidante, também funciona como 
diurético e melhora o desempe-
nho do fígado.

Manga: Rica em vitaminas A e C, é 
excelente para imunidade e saúde 
da pele. Consumida com a casca, 
aumenta o aporte de fibras. Pode 
ser usada em caldas, saladas de 
fruta e sorvete natural.

Nectarina: Tem alta concentra-
ção de vitaminas C,A e potássio. 
De sabor mais adocicado, for-
talece o sistema imunológico, e 
suas fibras garantem um funcio-
namento regular do intestino.

Uva: Fortalece o sistema cardio-
vascular contra pressão alta e 
infarto. Rica em vitaminas K, C e 
antioxidantes como os flavonoi-
des, é alimento com baixo índice 
glicêmico. Pode ser consumida 
fresca e usada em sucos, doces 
e drinques.

Morango: Rica em vitaminas C, 
A, E, B5 e B6, é fonte de cálcio, 
potássio, ferro, selênio, mag-
nésio e antioxidantes. Protege 
as células contra os efeitos dos 
radicais livres e ajuda na imu-
nidade e prevenção da artrite 
reumatoide, doenças cardiovas-
culares e relacionadas ao enve-
lhecimento.

Renata ensina cinco receitas fá-
ceis de fazer para compor o car-
dápio das ceias.
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Salada de folhas
com pêssego
 
 4 pêssegos cortados em 4 partes
 ½ maço de rúcula
 ½ maço de alface roxa
 100g de presunto parma fatiado
 10 nozes cortadas ao meio
 1 colher de sopa de azeite
 1 pitada de sal
 1 pitada de pimenta
 1 colher de sopa de mostarda
 2 colheres de sopa de mel
 4 colheres de sopa de água
 
Para o molho
Misture a mostarda, a água, o azeite, o mel, 
o sal e a pimenta.
 
Monte a salada, misturando as folhas, e 
acrescente o tempero. Depois acrescente 
os pêssegos, o presunto parma e as nozes, 
e sirva em seguida.

Compota de nectarina

 Modo de preparo
Em uma panela, em fogo baixo, misture o açúcar, a água e o 
suco de limão. Mexa até começar a ferver. Acrescente, então, 
os demais ingredientes. Cozinhe sempre em fogo baixo até a 
água evaporar, formando a consistência de compota ou geleia. 
Armazene em geladeira e consuma acompanhado de torradas 
ou pães.

Creme de romã na taça
Creme
 1 pote de 200g de iogurte natural

 ½ envelope de gelatina sem sabor

 2 colheres de sopa de pó para pudim 

 de baunilha

 Raspas de 1 limão
 

Modo de preparo
Misture tudo e cozinhe em fogo baixo por 

2 minutos após levantar fervura. Coloque 

em taças e leve para gelar.

 Calda
150ml de suco de romã

½ envelope de gelatina sem sabor

Açúcar a gosto.

 

Modo de preparo
Misture 150ml de suco de romã, a metade 

da gelatina sem sabor e o açúcar. Cubra o 

creme feito na primeira etapa da receita e 

leve novamente para gelar, por pelo me-

nos 2 horas, antes de servir.

Canacota de Natal  

Creme: 
 1 envelope de gelatina sem 
sabor 
 2 xícaras de chá de creme 
de leite  
 1 xícara de chá de açúcar
 1 colher de chá de baunilha 
(essência)
 4 colheres de sopa de mel
 
Modo de preparo:  
Dissolva a gelatina na água 
conforme instruções da emba-
lagem. Bata no liquidificador 
com o creme de leite, o açúcar, 
o mel e a baunilha. Distribua 
em taças e leve para gelar. 
 

Calda 
½ xícara de chá de geleia de 
frutas vermelhas  
2 colheres de sopa de água  
 
 Modo de preparo
 Aqueça a geleia no micro-
-ondas com a água e misture 
bem. Deixe esfriar.  
 
Para decorar:  Folhas inteiras 
de hortelã, Ameixa fatiada, 
Pêssego fatiado
Cerejas e Romã 
 
Modo de preparo
Distribua a calda sobre o cre-
me em cada taça. Decore com 
as frutas e uma folha de horte-
lã em cada taça. 

 4 nectarinas sem casca pi-
cadas
 Suco de ½ limão siciliano
 2 xícaras de chá de açúcar

 2 xícaras de chá de água
 1 pau de canela
 4 cravos-da-Índia
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A iluminação é um 
aspecto impor-
tante do design 

de interiores, pois pode re-
alçar a beleza e a funcionali-
dade dos espaços. O arqui-
teto Daniel Santana explica 
como usar a luz de forma 
criativa e harmoniosa para 
criar ambientes aconche-
gantes e elegantes. 

Segundo ele, é preciso 
considerar alguns fatores 
na hora de planejar a ilumi-
nação, como o estilo, a cor, 
a intensidade e a direção 
da luz. Ele sugere que se 
use diferentes tipos de lu-
minárias, como pendentes, 
arandelas, abajures e spots, 
para criar contrastes e efei-
tos visuais. 

Além disso, ele recomen-
da que se aproveite a luz 

natural, que traz sensação 
de amplitude e bem-estar. 
Por fim, ele destaca que a 
iluminação deve estar de 
acordo com o propósito e 
o clima de cada cômodo, 
valorizando os objetos e as 
cores escolhidos para a de-
coração.

Neste residencial Daniel 
criou um projeto de ilu-
minação, buscando uma 
estética clean, elegante e 
contemporânea. Na sala de 
estar, o painel de mármore 
com quadros recebeu leds 
indiretas que valorizam a 
textura da pedra. O pen-
dente em círculos traz um 
toque orgânico ao ambien-
te, que também conta com 
a luz natural abundante. A 
iluminação indireta e suave 
cria um clima aconchegante 

na sala. 
Na sala de jantar, a ilu-

minação embutida no teto 
com facho marcado, valo-
rizam o ripado e destacam 
o buffet, enquanto os pen-
dentes de madeira combi-
nam com o teto e conferem 
elegância e modernidade 
ao espaço, além de valori-
zar o pé direito da planta. 

Na cozinha, além da ilu-
minação no teto, há tam-
bém pendentes diretos na 
bancada, que facilitam o dia 
a dia.

No banheiro da suíte 
master, a iluminação foi 
pensada para proporcionar 
uma atmosfera relaxante, 
com luzes nos degraus da 
escada que leva à hidro-
massagem e no painel ripa-
do em torno do espelho.

Como utilizar a iluminação 
como elemento decorativo
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Divulgação

Quando se trata do 
menu natalino, a 
dúvida de quem é 

pai ou mãe de pet vai além de 
colocar ou não uva passa no 
arroz. Eles precisam se preo-
cupar com o que os animais 
podem ou não comer duran-
te as comemorações. Assim 
como nós humanos, os pets 
também podem ter problemas 
gastrointestinais e dores, prin-
cipalmente no abdômen, se 

comerem alimentos indevidos 
ou em grandes quantidades.

Falando em passas, esse e 
os demais tipos de uvas são 
proibidos para os pets, pois 
podem causar graves intoxi-
cações alimentares, mesmo 
ingerindo uma única unidade. 
A lista se completa com os os-
sos cozidos (principalmente os 

provenientes das aves), doces, 
chocolate, comidas gorduro-
sas (como as gordurinhas de 
churrasco) e alimentos tempe-
rados com alho e cebola, que 
podem causar problemas si-
lenciosos, porém fatais. 

Se o seu pet comer algo que 
não deve, incluindo enfeites 
de natal ou pedaços de brin-
quedo, a orientação é sempre 
procurar um médico veteriná-

rio o mais rápido possível. Por 
isso, já deixe salvo o contato 
de hospitais veterinários 24h 
da região. Mas se o animal se 
engasgar, você pode fazer al-
guns procedimentos de  pri-
meiros socorros enquanto o 
leva ao veterinário, como ex-
plica Renata Pinheiro, médica 
veterinária e coordenadora 
de marketing da Guiavet, pla-

taforma de saúde e bem-estar 
para cães e gatos.

“Avaliar as vias aéreas e en-
tender se é possível remover 
o objeto que causou o engas-
go com as mãos. Nem sempre 
isso será possível, então é im-

portante tomar cuidado para 
que esta tentativa não cause 
uma obstrução da respiração 
ainda maior. Também podem 
ser dados pequenos tapas nas 
costas do animal na tentativa 
de expulsar o objeto. Outra 
técnica é realizar a manobra 
de Heimlich adaptada para 
cães e gatos, que consiste em 
pressionar o abdômen do ani-
mal com força para que a pres-
são interna expulse o objeto, 
mas tome cuidado para não 
lesionar outros órgãos duran-
te o procedimento. Idealmen-
te, ela deverá ser realizada já 
a caminho de um hospital ou 

clínica”, orienta. 

Renata reforça ainda que 
existem inúmeras opções de 
hotéis e hospedagens, caso os 
tutores prefiram deixar seus 
pets com cuidadores de con-
fiança ao invés de levá-los às 
festas de final de ano. “Tenha 
um plano B, principalmente se 
o seu pet não se dá bem com 
outras pessoas ou animais. 
Deixar os animais com profis-
sionais capacitados pode ser 
menos estressante para o pet 
e ele ainda vai ficar  sob cuida-
dos de alguém que incentivará 
brincadeiras e atividades para 
distraí-lo”, finaliza.

35
Ceia de Natal: alimentos que 
o seu pet não pode comer 
e o que fazer em caso de 
emergência
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Pet

“Tenha um plano B, principalmen-
te se o seu pet não se dá bem com 
outras pessoas ou animais. Deixar 
os animais com profissionais capa-
citados pode ser menos estressante 
para o pet e ele ainda vai ficar  sob 
cuidados de alguém que incentivará 
brincadeiras e atividades para dis-

Além da uva passa, chocolate, gordura de churrasco e ossos são 
proibidos para os bichinhos; veterinária explica o que fazer se o seu 
bichinho comer o que não deve

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519981659369
https://api.whatsapp.com/send?phone=551934330600
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2023 se consagrou como um ano histórico para a Frias Neto Consultoria de Imóveis, levando o tema da Conven-
ção do ano à risca, “Fazer acontecer”, a imobiliária apresentou um crescimento expressivo com relação ao mesmo 
período, de janeiro a novembro, do ano passado, de 49% em Vendas de imóveis prontos, 16% em Locação e 11% 
em Lançamentos, mostrando porque foi a mais votada como imobiliária mais lembrada pelos piracicabanos pelo 
11º ano consecutivo, segundo prêmio Top Of Mind. 
A festa aconteceu na última quinta-feira, (7), no Terraço Vianna e trouxe como atrações a dupla Rubens e Felipe e 
o Grupo Oitava Cor junto a bateria, o que animou o ambiente trazendo um evento diferente, em homenagem aos 
recordes alcançados. O Buffet Grill Eventos adicionou muito sabor e o brinde ficou por conta da Cerveja Leuven. 
O evento ainda contou com espaço The Four Brazil e Vikings Barbearia para deixar os convidados ainda mais 
elegantes. 
Pensando em trazer um olhar mais sustentável para a comemoração, a Frias Neto disponibilizou para os corre-
tores associados e colaboradores copos retornáveis e reutilizáveis durante o evento, o que evitou uma grande 
quantidade de lixo causado por copos descartáveis. O mesmo aconteceu com o buffet, que foi servido em pratos 
reutilizáveis. 

Frias Neto celebra ano de recordes em confraternização 
Fotos: Comunicação Frias Neto
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Angelo Frias Neto e Celisa Amaral Frias 

Angelo Amaral Frias, Celisa Amaral Frias, Júlia Zanetti Frias e 
Angelo Frias Neto

Vanderli Santos, Gisele Zen, Monica Tegão, Jayldes Turcci, Beatriz Dias, Ana Caroline Andryjak,
Reissi Lima e Tamiris Rodrigues. 

Angelo Amaral Frias e Angelo Frias Neto. Blanca Zarruk, Rosana D’Abronzo, Sabrina Moraes e Renata Bueno. 

Thaiane Tenório, Cibele Souza, Jayldes Turcci
e Marciellen Fascion

Naily Morato e Tatiane Barbosa. 

Haze Mazarin, Angelo Frias Neto, Celisa Amaral Frias, Raul 
Borges, Flavia Castilho, Henrique Serafim e Sabrina Moraes. 

Daniele Sorsen, Ivana Libardi, Dalva Rizzi, Roseany Martins
e Luciana Dalva. 

Sarah Quintana, Naily Morato, Joyce Scanholato, Jessi-
ca Mingatti, Tatiza Maestro e Gabriela Pereira. 
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O acendimento das luzes da Passarela Pênsil, do novo prédio da Acipi e do Teatro São José abriram a programação 
natalina que a Acipi (Associação Comercial e Industrial de Piracicaba) preparou para as famílias piracicabanas com 
atividades gratuitas até o dia 22 de dezembro.  Com repertório musical cuidadosamente selecionado, o espetáculo 
Circo de Natal ocorrerá nos dias 18 e 19, em duas sessões: às 19h e 20h30, no auditório da Acipi. Para participar, é 
necessária inscrição antecipada, por meio de link na bio do Instagram da Acipi (@acipipiracicaba).  Também para 
levar o espírito de Natal aos corredores comerciais, a unidade móvel da Acipi e o Papai Noel estão percorrendo as 
vias de comércio sempre das 10 às 16 horas. Entre os dias 18 e 22, o trenó com o Bom Velhinho visitará os principais 
centros comerciais da cidade, das 16 às 19 horas. Ao término do passeio, o personagem símbolo do Natal recebe as 
crianças para muitos cliques em frente ao novo prédio da Acipi (rua Prudente de Moraes, 463), das 19h30 às 21h00.
Fechando a programação, no dia 22, às 19h, a banda da Associação Atlética Educando para o Esporte e a Guarda 
Civil Municipal tocam nas escadas da Catedral de Santo Antônio. Às 19h30, haverá apresentação de flauta com as 
crianças no coreto da Praça José Bonifácio e às 20h, a programação se encerra com Cantata de Natal, nas jane-
las Teatro São José pelo coral Dicanto.

LUZ & ARTE - Acipi leva clima natalino para famílias com 
programação gratuita até o dia 22  Fotos: Isa Borghese
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O novo prédio da Acipi recebeu iluminação natalina especial 

Adriana Storel, Silvanete Neves e Damaris VerderameMariana Copoli, Flávio Copoli, Luciano Almeida, Marcelo Cançado, Papai Noel, Rodrigo Santos, Damaris Verdera-
me, Juliano Dorizotto e Hermenegildo Vendemiatti

Angelo Amaral Frias e Angelo Frias Neto.

Carlos Beltrame, Rodrigo Santos, Luciano Almeida, Marcelo Cançado, Mauricio Benato e José 
Luiz Ribeiro

Euclides Libardi e Mauricio Benato

A iluminação da Ponte Pênsil faz parte do Luz _ Arte, 
uma parceria da Acipi com a Prefeitura de Piracicaba

Hermenegildo Vendemiatti, Rodrigo Santos, Personagem Capivara, Juliano Dorizotto, Fran-
cisco Bonassi, Marcelo Ferraz e Palmiro Romani

A Ponte Pênsil, um dos cartões postais de Piracicaba, está 
com iluminação especial natalina

Mariana Frahia Copoli, Flávio Luis Copoli, Hermenegildo Vendemiatti, 
Rodrigo Santos e Marcelo Cançado

Enzo Dematte Machado, Marcos Silveira e 
Damaris Verderame

Aline, Luiz, Sofia e Bruno Sabbadin aproveita-
ram o clique com o Papai Noel

Jessica, Thiago e Duda Spadoni
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Apaixonados pelo universo das cores aterrissaram no hall de entrada do Centro Ad-ministrativo da Unimed Piracicaba para conferir a abertura 
do 12º Salão de Arte Contemporânea Joca Adâmoli, que traz em sua galeria obras em lightpainting, óleo e acrílica sobre tela, nanquim e outras 
técnicas. A mostra, que pode ser contemplada de segunda a sexta, das 8h às 20h, é aberta ao público até a primeira semana de janeiro de 2024. 

Arte na UNIMED 

Gislene Beck , Daniel Presto e Robinson Tuon

Fotos: Filipe Paes, Studio 47
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Júlia Kozar, Waldeck Ribeiro, Erenita Araújo  e Fernando Andrade

Reinaldo Diniz, Joceli Lazier, Odair Demarchi e Arlete Brito

César Calil, Carlos Valério e Alessandra Adamoli
Fábio Andrade, Ivânia Tanaka, Carlos Joussef e Odai Demarchi

Regina Villara e Vera Gutierrez

Daniel e Silvia Sonoda, Priscila e Carlos Eduardo Marchi, Telma Ramos e Eugênio Yokoyama

Maru Bascunán e Lucas Denzin

José Fernando Bassete e Maria Aparecida Massa
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Fotos: Divulgação

The Palm Beaches: festividades natalinas, virada 
de ano e outros eventos no sul da Flórida
Todo mundo sabe que a 

alta temporada da Fló-
rida é justamente nos 

meses em que o resto dos Esta-
dos Unidos está com tempera-
turas baixas, enquanto o Estado 
continua ensolarado e propício 
para as férias de Verão dos bra-
sileiros. Com o início da tempo-
rada de festas, o fim de ano em 
The Palm Beaches conta com 
muitas atrações para os visitan-
tes curtirem praias, hotéis com 
grande estrutura, gastronomia 
e decorações festivas.

• A única árvore de Natal de
areia de 10 metros e 700 tone-
ladas do mundo – West Palm 
Beach

Sandi Land é a celebração 
anual da cidade de West Palm 
Beach para iluminar a árvore 
de Natal de areia acompanhada 
de shows e luzes que ocorrem 
diariamente, com um show es-
pecial na véspera de Ano Novo. 
Sandi Land está localizada na 
Clematis Street, uma das ruas 
mais movimentadas da cidade.

• Árvore de Natal de 30 me-
tros – Delray Beach

Comemore os 30 anos da ár-
vore de Natal de 30 metros que 
fica em Delray Beach e aprovei-
te para visitar o Holiday Village, 
vila de Natal com casa de bis-
coitos de gengibre, carrossel, 

patinação no gelo, minigolfe e 
muito mais.

• Zoológico e Sociedade de
Conservação de Palm Beach – 
Palm Beach

Zoo Lights está comemoran-
do cinco anos da tradicional 
festa de Natal com passarelas 
iluminadas e exposições temá-
ticas, incluindo esculturas de 
animais gigantescas. Usando 1 
milhão de luzes ecológicas, to-
das as noites é possível passear 
pelos animais criados com de-
coração de Natal.

• Palm Beach Food and Wine 
Festival – Palm Beach

Em dezembro também ocor-
re uma das maiores festivida-
des de gastronomia em Palm 
Beach, com chefs locais e cele-
bridades de televisão, o festival 
é uma experiência gastronômi-
ca em quatro dias de criações 
culinárias.

• Boyton Beach Holiday Pa-
rade – Boyton Beach

Diversos barcos são decora-
dos com objetos e iluminação 
de Natal para participarem do 
desfile de barcos natalinos, na 
praia de Boyton Beach. 

 O desfile percorre todo o ca-
nal, sendo uma opção divertida 
e festiva para ver o pôr do sol e 
o nascer da lua.

Hotéis

• The Breakers – Palm Beach
Como tradição de décadas, o

The Breakers irá mais uma vez 
surpreender os hóspedes e vi-
sitantes com sua decoração na-
talina. Ao longo de dezembro, o 
resort prepara workshops com 
temas natalinos e experiên-
cias gastronômicas exclusivas 
com menus sazonais. Dentre 
as opções estão o Candy Cane 
Carnival, que inclui casinhas de 
gengibre, decoração de biscoi-
tos e noites de cinema, e Family 
Entertainment Center, que faz 
show de luzes especialmente 
neste período do ano.

Ainda no resort, neste mês te-
mos o tradicional Holiday Tea, 
no restaurante HMF, aberto 
a hóspedes e visitantes, para 
desfrutar de uma tarde de chá 

festiva. Adultos e crianças são 
bem-vindos para experimenta-
rem um lugar sofisticado para 
as tardes de dezembro. Além 
do chá da tarde, The Breakers 
também promove festas e jan-
tares festa de virada de ano em 
seus principais restaurantes, 
HMF, Seafood Bar e Flagler Ste-
akhouse.

• The Colony – Palm Beach
As tradições são valorizadas

no The Colony Hotel, por isso, 
Aerin Lauder, neta da legendá-
ria Esther Lauder, foi a respon-
sável por projetar a decoração 
de fim de ano do The Living 
Room do hotel através de sua 
marca AERIN. A decoração será 
baseada em memórias de sua 
infância e suas férias em Palm 
Beach com seus avós e dará a 
todos os hóspedes um toque 
de seu mundo de glamour.


